



UNIVERSIDAD CÉSAR VALLEJO

FACULTAD DE CIENCIAS EMPRESARIALES
ESCUELA PROFESIONAL DE NEGOCIOS
INTERNACIONALES

Clasificación de envases sostenibles para la exportación de productos
agroindustriales

TESIS PARA OBTENER EL TÍTULO PROFESIONAL DE:
Licenciada en Negocios Internacionales

AUTORES:

Peña Neira, Magaly (orcid.org/0000-0001-9704-3987)

Tarazona Araujo, Lidia Mercedes (orcid.org/0000-0002-3916-5035)

ASESORA:

Dra. Navarro Soto, Fabiola Cruz (orcid.org/0000-0003-2123-8416)

LÍNEA DE INVESTIGACIÓN:

Marketing y Comercio Internacional

LÍNEA DE RESPONSABILIDAD SOCIAL UNIVERSITARIA:

Desarrollo económico, empleo y emprendimiento

LIMA – PERÚ

2022

Dedicatoria

Este trabajo está dedicado a nuestros padres, abuelos, hija, hermana y tío, quienes nos apoyaron a cumplir nuestros objetivos en el transcurso de los años de la carrera universitaria. Su comprensión, amor, consejos y aliento fue el mejor apoyo que se nos brindó.

Agradecimiento

Brindamos nuestro eterno agradecimiento a la Dra. Navarro Soto Fabiola, quien nos brindó sus conocimientos y paciencia en la guía del desarrollo de nuestra investigación.

Presentación

Señores miembros del jurado, en cumplimiento del Reglamento de Grados y Títulos de la Universidad César Vallejo presentamos ante ustedes el informe de investigación titulado “Clasificación de envases sostenibles para la exportación de productos agroindustriales”, cuyo objetivo fue clasificar los envases sostenibles para la exportación de productos agroindustriales. El cual sometemos a vuestra consideración y esperamos que cumpla con los requisitos de aprobación para obtener el grado académico de Licenciados en Negocios Internacionales. La investigación consta de seis capítulos. En el primer capítulo se explica la problemática del tema de estudio. Adicional a ello se formula las justificaciones, problema, objetivo; en el segundo capítulo se detallan los antecedentes, teorías relacionadas y los enfoques conceptuales; en el tercer capítulo se especifica el tipo y diseño de investigación, las categorías, subcategorías, escenario de estudio, participantes, técnica e instrumento de recolección de datos, los procedimientos, métodos de análisis de datos y aspectos relacionados a la ética. En el cuarto capítulo, se detallan los resultados obtenidos del análisis de la información recolectada y luego de ello se formula la discusión. En el quinto capítulo se encuentran las conclusiones de la investigación y finalmente en el sexto capítulo se detallan las recomendaciones para futuras investigaciones.

Magaly Peña Neira

Lidia Mercedes Tarazona Araujo

Peña Neira, Magaly
DNI: 76866586

Tarazona Araujo, Lidia Mercedes
DNI: 73068733

Índice de contenidos

Dedicatoria	ii
Agradecimiento	iii
Presentación	iv
Índice de contenidos	v
Índice de tablas	vi
Índice de anexos	vii
Resumen	viii
Abstract	ix
I. INTRODUCCIÓN	1
II. MARCO TEÓRICO	8
III. METODOLOGÍA	31
3.1 Tipo y diseño de investigación	
3.2..... Categorías,	
subcategorías y matriz de categorización apriorística	32
3.3 Escenario de estudio	35
3.4 Participantes	35
3.5 Técnicas e instrumentos de recolección de datos	35
3.6 Procedimiento	36
3.7 Rigor científico	37
3.8 Método de análisis de datos	37
3.9 Aspectos éticos	37
IV. RESULTADOS Y DISCUSIÓN	39
V. CONCLUSIONES	57
VI. RECOMENDACIONES	60
REFERENCIAS	62
ANEXOS	

Índice de tablas

Tabla 1 <i>Matriz de categorización apriorística</i>	33
Tabla 2 <i>Resumen de criterios de búsqueda</i>	36
Tabla 3 <i>Clasificación de envases sostenibles para la exportación de productos agroindustriales</i>	39
.....	39
Tabla 4 <i>Clasificación de las principales características de envases inteligentes</i>	21
Tabla 5 <i>Clasificación de las principales características de envases activos</i>22	
Tabla 6 <i>Clasificación de las principales características de envases biodegradable</i>52	
Tabla 7 <i>Clasificación de las principales características de envases verdes</i>54	

Índice de anexos

Anexo 1: Matriz apriorística.....	82
Anexo 2: Ficha de recolección de datos.....	84
Anexo 3: Ficha de validaciones.....	86

Resumen

Las diversas industrias realizaron cambios de los envases para la exportación de productos agroindustriales por los problemas de contaminación que generan en el mundo los envases de composición en petróleo y la falta de alternativas sostenibles. El problema fue que no se ha encontrado una clasificación de los envases sostenibles para la exportación de productos agroindustriales, lo que ha dificultado que las empresas exportadoras tengan alternativas de envases sostenibles, que protejan a los productos en su transporte internacional y comercialización. El objetivo de la investigación fue clasificar los envases sostenibles para la exportación de productos agroindustriales. La investigación fue aplicada y de diseño narrativo de tópicos. Como resultado se obtuvo que el sector exportador de la agroindustria tiene diferentes necesidades para su transporte, en tanto el embalaje sostenible aplica de manera satisfactoria los envases desarrollados con tecnología innovadora que cubrió las necesidades para la distribución internacional. En conclusión, los diseños desarrollados de envases responden a las características de los productos, su aplicación para el comercio internacional es eficiente y con una sostenibilidad de tendencia a futuro de adaptación obligatoria. Se recomendó ampliar la investigación en los nuevos tipos de envases de tendencia y clasificar los modelos más comerciales para la exportación.

Palabras clave: Envases sostenibles, exportación, sostenibilidad, agroindustria.

Abstract

The various industries made changes in packaging for the export of agro-industrial products due to the contamination problems generated in the world by petroleum-based packaging and the lack of sustainable alternatives. The problem was that no classification of sustainable packaging for agroindustrial product exports has been found, which has made it difficult for exporting companies to have sustainable packaging alternatives that protect the products during their international transportation and marketing. The objective of the research was to classify sustainable packaging for the export of agroindustrial products. The research was applied and of topical narrative design. As a result, it was obtained that the agroindustrial export sector has different needs for its transportation, while the sustainable packaging satisfactorily applies the containers developed with innovative technology that covered the needs for international distribution. In conclusion, the developed packaging designs respond to the characteristics of the products, their application for international trade is efficient and with a future trend sustainability of mandatory adaptation. It was recommended to expand the research on new types of trend packaging and classify the most commercial models for export.

Keywords: Sustainable packaging, export, sustainability, agribusiness.

I. INTRODUCCIÓN

El desarrollo económico desencadenó un acelerado deterioro ambiental, este en particular es un problema mundial y generó preocupación del futuro sostenible en la estabilidad empresarial, comercial y social, por ello, todos los países a través de sus gobiernos aplicaron cambios que reviertan de alguna manera esta situación. En tanto, el comercio internacional se ve afectado por su dinámica de embalaje tradicional con material no renovable (Derya y Bengü, 2022). Debido al rol importante de los envases para las diversas industrias y organizaciones del comercio, se busca mejorar en la cadena de valor, las barreras complejas en aspecto de la sostenible en el envase y la viabilidad de estas alternativas en el futuro en los cambios sociales y de consumo (Boz et al., 2020). Entonces, para la exportación del sector agroindustrial es indispensable el desarrollo de los envases sostenibles, atendiendo la demanda de las características de sus productos (Aschemann et al., 2021).

Para el comercio internacional es importante tener en cuenta los factores que involucra la internacionalización de un producto, tales como: limitaciones del sector alimentario, los recursos naturales, los problemas medio ambientales, la demografía, las actualizaciones del mercado y el desarrollo sostenible, esto permitió evaluar las ventajas que se pueda obtener con los cambios del producto (Bazaluk et al., 2020).

Para las exportaciones de los diversos productos agroindustriales, se analizó los requerimientos que se solicita en cada producto dado que al ser envase de estos tiene características diferentes, como el caso del pardeamiento de racimo de uva de mesa, el cual requiere la mejora de su envase con tecnología adaptada para el control en frío del producto (Daniels et al., 2021). También, en países como Filadelfia y países aledaños, cuidan la contaminación que genera los envases de su consumo, como el caso del vino en su 90% de este producto es importado, para ello evalúan la sostenibilidad en los suministros con el que se exporta de otros países (Ponstein et al., 2019). Por ello, el desarrollo de alternativas que permitan la competitividad y sostenibilidad es a través de la composición de los nuevos envases biodegradables, que se desarrollan para sostener el mercado, la responsabilidad social y el cuidado del consumidor (Tinoco et al., 2021).

Los envases para la exportación tienen diversas funciones con los productos pues deben de proteger el producto de los factores exteriores que puedan dañarlo, en estudios sobre ello se indicó los beneficios de los envases sostenibles, su circularidad y los tipos de envases (Pauer et al., 2019). También, se mencionó los efectos de la sostenibilidad con el beneficio económico del mercado, ya que la inversión para estudios de los impactos ambientales sobre la evaluación de los envases comercializados detalla los factores que intervienen en la producción, el mercado y la sostenibilidad de los materiales de envasado dirigido a las industrias alimentarias que puedan implicar mejoras en el carácter sanitario y ecológico de envase (Oliveira y Melo, 2019).

El estudio que se realizó para las exportaciones del sector textil en Colombia se indicó que la sustitución de empaques y embalajes convencionales por uno biodegradable brinda valor agregado al producto, genera responsabilidad ambiental y con ello incremento de oportunidad para las exportaciones, ya que trabaja bajo las políticas ambientales de la Unión Europea (Cardenas et al., 2022). En América Latina, existen diversos programas gubernamentales que brindan capacitaciones a los productores sobre aspectos de responsabilidad ambiental y social en su oferta exportable e información de economía circular. Por tanto, la estrategia diferenciadora es marcar la diferencia de las empresas exportadoras que compiten con sus productos en base al precio, resaltando que los envases biodegradables son sostenibles y tiene el potencial de fomentar las relaciones comerciales con los principales mercados internacionales (Tinoco et al., 2021).

Las agroexportaciones en Perú han incrementado favorablemente con el transcurrir de los años, el arándano es uno de los productos resultantes, los países demandantes han incrementado los requisitos para el ingreso de la exportación, aplicando las políticas medioambientales, todo ello ha generado la necesidad de buscar las alternativas de envases sostenibles o con mayor porcentaje de material reciclable (Cardenas et al., 2021). Los marcos corporativos propusieron que las empresas mantengan la integridad total de los productos terminados durante periodos prolongados, esto a través de la

adopción de diversas estrategias de retención de valor, conservando el ciclo de vida de los productos. Por la naturaleza sistemática de las actividades industriales se es dificultoso implementar condiciones predefinidas en las prácticas de economía circular, que direccionen a un desacoplamiento mayor o absoluto en comparación con uno lineal (Gutierrez et al., 2022).

El desarrollo de la investigación adoptó la base teórica de los envases sostenibles para la exportación, el cual indica que la industria alimentaria requiere de constantes evoluciones en su cadena de envase, empaque y embalaje, porque los alimentos requieren de la tecnología, activos sensoriales, protección y sostenibilidad para el procesamiento de los alimentos (Fontalvo et al., 2021). La relación de los modelos económicos y las prácticas comerciales en la actualidad se entrelazan, pues las empresas desempeñan un papel importante en la promoción o la obstaculización de la sostenibilidad (Missimer y Mesquita, 2022). Para ello, la empresa debe mejorar la cadena de valor desde ingenieros, hasta productos de alta calidad; realizando compras responsables y la producción ecológica, con una amplia red de marketing para un servicio óptimo, las operaciones de integración interna y externa brindaran el apoyo que se requiera (Li et al., 2021).

La metodología para los envases sostenibles es la clasificación de los diversos envases, esto según las características que requieren los productos agroindustriales; en primer lugar, los envases inteligentes, su desarrollo en la industria de alimentos implica brindar mensajes a través de su composición, del estado en que está el producto que contiene, este podría evaluar las condiciones de la cadena de frío (Cortés, 2017). En segundo lugar, los envases activos tienen la función de controlar de manera sensorial el envase y embalaje, esto incrementó la protección y rendimiento del envasado (Fabra, 2020). En tercer lugar, los envases verdes, son resultado de la marca verde, pues este ha involucrado un sistema empresarial sostenible y amigable con el ambiente, además, de brindar cuidado al producto (Muñoz, 2019). Por último, los envases biodegradables, tienen la característica de la degradación más rápida y su compatibilidad (Asensio et al., 2022).

El sector agroindustrial requiere la innovación de envases y tecnología para su desarrollo, las empresas deben resolver las barreras de estándares y mejorar constantemente; tal es el caso de los envases para los lácteos, requieren de una característica termítica, en la actualidad se evaluó posibles alternativas de envases biodegradables, con la composición de bagazo de yuca con aditivos como el Dupont Biomax Strong (Freire, 2022). Las características de los envases deben constar en las propiedades mecánicas con efectos plastificantes para el desarrollo de los plásticos biodegradables, estos deben crear una barrera que proteja al producto del agua y oxígeno externo, proporcionando seguridad en el ciclo de vida útil, con beneficio al deterioro en contacto con el agua de mar (Guzman et al., 2022). Estudios recientes de la nanotecnología para controlar las mejoras en la cadena de valor (producción, envasado y consumo), este transforma la agroindustria en su funcionalidad (Lavado et al., 2020).

El enfoque social es un pilar para el estudio de envases, pues el consumidor es quien genera las demandas y provee los ingresos económicos para el desarrollo comercial, en Colombia sea evaluado a empresas de alimentos cárnicos, quienes en respuesta al problema climático evalúan los envases biodegradables para el cuidado de sus consumidores y su renegación de contaminación con los envases, esto genera conciencia en su compra y consumo (Amaya y Cruz, 2020). El uso de plásticos en el comercio está teniendo efectos negativos significativos para el medio ambiente, por lo que se han implementado numerosas políticas, como el uso de envases biodegradables, para garantizar patrones de producción y consumo sostenibles, para se propone intervenciones sistémicas para lograr un comportamiento individual que tenga en cuenta los beneficios para la sociedad en su conjunto (Gutierrez et al., 2022).

Diversos países han desarrollado políticas y leyes gubernamentales para frenar de alguna manera la contaminación ambiental; estas leyes proponen el objetivo principal de reducir el consumo y producción de productos de plásticos catalogados como de un solo uso, no tienen posibilidad de ser reutilizados o reciclados y de carácter biodegradable. Estos elementos constituyen una amenaza para el equilibrio de la vida en nuestro planeta, por lo

tanto, la ley propone medidas que van desde prohibiciones por plazos, infracciones, sanciones y licencias para regular todas las actividades que incluyan el consumo y producción de este tipo de productos, promoviendo también su reemplazo por otros de carácter biodegradable, o tenga el concepto de economía circular (Arzube, 2021). En nuestro país la ley N°30884 está en vigencia desde el 2018, el cual tiene por objetivo disminuir, controlar y eliminar envases de un solo uso y que no tenga componentes reciclables (Gastañadui et al., 2022).

Para el sector alimentario en la actualidad los socios internacionales están siendo rigurosos en los conceptos de impacto ambiental, por eso las alternativas de envases sostenibles son importantes, su constante evaluación en el cuidado, protección, resistencia y genere barreras contra la humedad y gases; por ello han usado los envases de cartón, debido a su alta demanda este material tuvo problemas de suministro (Naderpour, 2022). Industrialmente se evalúan varios tipos de bioplásticos que compiten en rendimiento y precio con los plásticos convencionales basados en petróleo fósil, las alternativas de envases biodegradables como la lignocelulósica, para la producción de polímeros directos o nuevos bioplásticos específicos. Los recursos lignocelulósicos tienen potencial para reemplazar plásticos y materiales, que tradicionalmente se han basado en recursos fósiles (Brodin et al., 2017).

Sobre la base de la realidad problemática presentada se planteó el problema general y los problemas específicos de la investigación. El problema general de la investigación fue: No se ha encontrado una clasificación de los envases sostenibles para la exportación de productos agroindustriales, dificultando las alternativas sostenibles adecuados a las características de los productos de las empresas exportadoras. Los problemas específicos de la investigación fueron los siguientes:

- PE1: No se ha encontrado una clasificación por características de los envases inteligentes para la exportación de productos agroindustriales.
- PE2: No se ha encontrado una clasificación por características de los envases activos para la exportación de productos agroindustriales.

- PE3: No se ha encontrado una clasificación por características de los envases biodegradables para la exportación de productos agroindustriales.
- PE4: No se ha encontrado una clasificación por características de los envases verdes para la exportación de productos agroindustriales.

El objetivo general fue: Clasificar los envases sostenibles para la exportación de productos agroindustriales. Los objetivos específicos fueron los siguientes:

- OE1: Clasificar las características de los envases inteligentes para la exportación de productos agroindustriales.
- OE2: Clasificar las características de los envases activos para la exportación de productos agroindustriales.
- OE3: Clasificar las características de los envases biodegradables para la exportación de productos agroindustriales.
- OE4: Clasificar las características de los envases verdes para la exportación de productos agroindustriales.

II. MARCO TEÓRICO

Para el desarrollo del capítulo se recopilaron estudios realizados en los últimos años de envases sostenibles para la exportación de productos agroindustriales, preservando el cuidado, conservación e innovación de envases. Las teorías relacionadas desarrollan los envases inteligentes, como monitorean el mantenimiento de la calidad con diferentes tecnologías; los envases activos, que se utilizan para prolongar la vida útil con sensores; los envases biodegradables, sus compuestos por material sostenible y los envases verdes, con el concepto de cadena verde.

Ghaani et al. (2016) Estudiaron los aspectos técnicos como las aplicaciones comerciales de las tecnologías inteligentes más representativas (indicadores, portadores de datos y sensores), con especial atención a los sistemas y dispositivos que se integran directamente en el paquete de los alimentos exportados. Ghaani et al. (2016) la metodología de estudio fue la recopilación de información. Esta tecnología está en crecimiento y no es completamente viable comercialmente, tiene un enorme potencial para mejorar la seguridad, la calidad y trazabilidad de los productos alimenticios, así como la comodidad para los consumidores. Para concluir el estudio considera aspectos importantes que aún dificultan la explotación total de la tecnología inteligente dentro de la industria del envasado de alimentos, como el costo, la aceptación, la confianza de los consumidores, los aspectos regulatorios y la multifuncionalidad.

Sohail et al. (2018) estudiaron los avances recientes en envases inteligentes para mejorar la calidad y seguridad de alimentos. Sohail et al. (2018) la metodología de estudio fue la recolección de información. El envasado inteligente es una tecnología emergente en el sector alimentario, se ha demostrado la importancia para el mantenimiento de calidad y seguridad, destacando las diferentes herramientas utilizadas, el papel de estos dispositivos es para mantener el control del crecimiento microbiano y la concentración de gases para brindar comodidad y facilidad a sus usuarios en forma de tiempo temperatura. Los autores también analizaron soluciones de empaque inteligente en la gestión de la cadena de suministro de productos alimenticios para controlar las conductas de robo, falsificación y ampliar la

imagen de las empresas de alimentos en términos de marca y marketing. En general los envases inteligentes pueden garantizar la calidad y la seguridad de los alimentos en la industria alimentaria.

Musso (2017) analizaron el envasado de un alimento para proteger al producto del medio externo y así prolongar su vida útil. La formulación de películas proteicas con capacidad de respuesta a cambios de pH del medio y temperatura evalúa el efecto de los compuestos sobre las propiedades de las películas. Musso (2017) la metodología de estudio fue mediante muestras. Se evaluó los indicadores de pH: naranja de metilo, rojo neutro, verde de películas de gelatina. Para obtener materiales que respondan a los cambios de temperatura se realizó un tratamiento industrial que también aplicaba radiación UV. Donde las películas proteicas soportaron la impresión y lograron indicar de manera reversible cambios de temperatura por lo que estos materiales podrían ser asociados a aplicaciones de confort.

Naik y Suresh (2018) estudiaron los desafíos de crear cadenas de suministro sostenible de agro-minoristas. Los grandes operadores de cadenas minoristas, empresas de catering, hoteles, restaurantes y clientes domésticos requieren un suministro regular de frutas frescas, verduras, carnes y otros productos alimenticios. Naik y Suresh (2018) la metodología de estudio utilizada es la recopilación de datos. Los estudios han demostrado que la cadena de suministro agroalimentario, en la producción agrícola tiene un sistema de empuje donde muchas veces hay un desequilibrio entre oferta y la demanda para los minoristas, los agricultores reciben los precios más bajos mientras que los minoristas pierden la garantía de calidad. Según el autor, al crear una cadena de suministro sostenible se disminuirán las pérdidas de los productos en los agricultores y los minoristas manteniendo la calidad de frutas, verduras y carnes.

Mustafa y Andreescu (2018) analizaron el estado de los sensores químicos y biológicos para el control de alimentos y el envasado inteligentes. Los diseños de detección y sus características analíticas para medir marcadores de frescura, alérgenos, patógenos que se analizan con ejemplos de aplicaciones. Mustafa y Andreescu (2018) la metodología de estudio fue la

recopilación de información. La protección de envases facilita el control del estado de alimentos, reducir el desperdicio, prolongar la vida útil y mejorar la calidad de alimentos. La mayoría de los sensores se encuentran en la etapa de desarrollo y necesitan trabajo significativo para la implementación en el mundo de las exportaciones. Finalmente, la implementación de sensores químicos, sensores biológicos y etiquetas indicadoras en sistemas inteligentes y envases activos, así como el desarrollo de métodos que permitan la investigación de la frescura de los alimentos es un estudio en crecimiento.

Muthuraj y Misra (2018) estudiaron compatibilización biodegradable para los envases de alimentos, analizando los materiales ya que no todos los bioplásticos son biodegradables, dado que se buscó satisfacer la seguridad y sostenibilidad ambiental. Muthuraj y Misra (2018) utilizaron el estudio de recopilación de información de diferentes artículos científicos. Los resultados que obtuvieron son las limitaciones de los polímeros biodegradables y las alternativas de compuestos orgánicos para el embalaje a partir del almidón. Así Muthuraj y Misra (2018) recomendaron ampliar la investigación de la barrera contra el agua de los envases biodegradables, esto para mejorar la calidad de los alimentos.

Arguello et al. (2021) estudiaron el diseño y la construcción de un equipo de moldeo térmico para la elaboración de platos biodegradables a partir del bagazo de caña de azúcar totalmente funcional, apto para el uso como recipiente y respetuoso con el medio ambiente. Arguello et al. (2021) utilizaron la metodología de estudio realizada mediante la ayuda de la plataforma ANSYS. Se obtuvo como resultado que los platos biodegradables de bagazo son aptos para conservar las frutas, alimentos sólidos y confitería, manteniendo y preservando la calidad del producto en las exportaciones. Se determinó que la construcción del equipo para la elaboración de los platos biodegradables a una temperatura de 100°C, y en cinco minutos se puede producir 2880 platos mensuales. Asimismo, Arguello et al. (2021) recomendó que los envases biodegradables a base de caña tienden a descomponerse máximo en un mes, siendo indispensable e importante para el empaque de productos de un solo uso, que se exportan a los países desarrollados.

Orzán et al. (2018) analizaron la conducta del consumidor rumano según su percepción de los envases biodegradables en comercio sostenible. Orzán et al. (2018) realizaron su metodología de estudio mediante encuestas a 268 consumidores. Los resultados obtenidos indican que la mayoría compra con indicadores de selección protección del medio ambiente, el reciclaje y el sentimiento de responsabilidad. Por ello, Orzán et al. (2018) recomendaron ampliar la información de los envases ambientales y los beneficios para el consumidor.

Groening et al. (2018) realizó la revisión de la teoría del marketing verde a nivel del consumidor evaluando el comportamiento de este. La metodología de estudio fue la recopilación de información mediante diferentes artículos. Como resultados obtuvieron que los productos y servicios verdes requieren estrategias diferentes a las de comercialización, por ello las empresas han estado ajustando sus ofertas de servicios y productos para ser más amigables con el medio ambiente. Asimismo, Groening et al. (2018) recomienda que los factores competitivos, la legislación gubernamental y los desafíos son únicos del marketing verde en comparación con los productos no verdes, creando necesidades significativas para identificar los factores que pueden influir en el consumo verde.

Guillard et al. (2018) analizaron los envases de alimentos sostenibles para preservar la calidad de los productos en el transcurso de la comercialización y su contexto en la economía circular. Guillard et al. (2018) realizó la investigación en base a la recolección de información mediante artículos científicos. Como resultado obtuvieron que el empaque es un elemento clave del consumo sostenible de alimentos al disminuir simultáneamente lo desperdicios, las pérdidas de alimentos y la carga sobre los recursos, en la producción de envases biodegradables a partir de residuos de desechos agroalimentarios es una ruta prometedora para crear una economía de envasado innovador: resistente y productiva al desvincular la industria del envasado de alimentos de materias primas y permitir que los nuevos nutrientes regresan al suelo. Asimismo, Guillard et al. (2018) recomendaron que el empaque de base biológica será completamente biodegradable y comfortable

en el hogar, resolviendo los problemas actuales de acumulación persistente de desechos plásticos.

Shan (2018) analizaron las percepciones humanas, las emociones y otros elementos en paquetes físicos con el fin de ofrecer funciones y metodologías de diseño más completas. Shan (2018) su estudio fue realizado con la recopilación de información mediante encuestas realizadas a los consumidores finales. El paquete, el diseño, es un medio que transmite la mercancía, la información como un tipo de comunicación visual. Puesto que las funciones del producto son las más esenciales e información que atrae a la mayoría de gente a comprar bienes; el paquete de productos que es diseñado para transmitir la información intrínseca, indirecta y no material, así como la otra propiedad que atrae a los clientes. Es decir, Shan (2018) recalca que las personas han empezado a considerar el diseño y la información que transmite el paquete, siendo un factor clave en el proceso de compra.

Maziriri (2020) estudiaron el impacto de los envases y la publicidad ecológica en la ventaja competitiva y el rendimiento comercial de las pequeñas y medianas empresas manufactureras. Maziriri (2019) utilizaron la metodología de estudio mediante el enfoque cuantitativo y se adoptó un proceso de muestreo aleatorio simple. La población objetivo del examen se limitó a los jefes de los departamentos de marketing. Los resultados que se produjeron satisfactorios consistentes con la forma en que se hipotetizan, se descubrió que los envases y la publicidad ecológica tenían una influencia positiva en la ventaja competitiva y el rendimiento comercial. Para concluir esta investigación amplía la base de conocimientos que existe actualmente en el campo del marketing verde, la ventaja competitiva y el desempeño empresarial de los MYPES. El autor Maziriri (2019) recomendó continuar con el estudio a las empresas manufactureras, ya que la mayoría busca tener ventajas competitivas e impulsar el negocio de manera sostenible.

Moustafa et al. (2019) indicaron que los envases ecológicos han ganado gran atención en muchas disciplinas debido a sus propiedades únicas en comparación con los plásticos basados en productos. Moustafa et al. (2019) utilizaron la recolección de información mediante artículos científicos. Sus

resultados observaron que los envases verdes están preparados para manipulación de transporte, distribución, almacenamiento, venta al por menor, consumo y recuperación, reutilización, siendo efectivos para maximización del valor para el consumidor, indicando que los envases verdes se volverá más popular a medida que más tecnologías lleguen al mercado global, los envases innovadores en regímenes inteligentes serán los más comunes, ofreciendo importantes innovaciones y oportunidades interesantes para la seguridad y la calidad de alimentos. Asimismo, Moustafa et al. (2019) recomendaron seguir investigando los envases ecológicos para proteger a los productos envasados de los daños externos.

Lee et al. (2019) investigaron temas de actualidad en envases alimentarios activos e inteligentes para la conservación de alimentos frescos. Lee et al., (2019) utilizó la recopilación de información mediante artículos. El envasado activo prolonga la vida útil de los productos frescos, reduciendo las pérdidas económicas incluidas por el retraso de maduración. Como resultado de los envases activos se obtuvieron varias variables como el control, temperatura y diferentes funciones de gases con diferentes productos y microorganismos. Concluyendo que el empaque inteligente está emergiendo como una ventaja potencial para rastrear información del producto que además facilita el acceso a los datos y el intercambio de información al alterar las condiciones del producto. Lee et al., (2019) recomendó realizar estudios del envasado en atmósfera modificada y complementar la investigación de los envases inteligentes para la exportación de alimentos.

Borselino et al. (2020) estudiaron las medidas para adoptar cambios sostenibles en la industria alimentaria, previniendo restricciones comerciales para la exportación en el mercado internacional. Borselino et al. (2020) llevó a cabo su estudio a través de un análisis documental de una revisión crítica de la literatura internacional. Los autores concluyeron que la tendencia hacia el futuro de los cambios sostenibles desempeña un papel importante en orientar el mercado agroalimentario con patrones sostenibles, se garantice la autosuficiencia alimentaria. De esta manera Borselino et al. (2020) recomienda

ampliar la investigación de la información para identificar las oportunidades del plan de acción para mejorar la transición del mercado agroalimentarios.

Moreno et al. (2020) investigaron una solución de caja activa de cartón para el envasado a granel de tomates. Esta propuesta de caja activa posee un recubrimiento acrílico a base agua que incluye aceites esenciales nano encapsulados. Moreno et al. (2020) Se realizó mediante muestras y prototipo de envase activo de cartón desarrollado en el envasado a granel de tomates frescos. Se obtuvo como resultado que a partir del día 15, el número de malogrados aumentó en los frutos envasados en la caja de control, siendo menor el recuento obtenido en la caja activa. Se concluye que el envasado a granel de tomates frescos en cajas activas de cartón consigue conservar mejor la calidad del tomate y reduce la probabilidad de que se presenten podridos a lo largo del almacenamiento. Asimismo, Moreno et al. (2020) menciona que el activo antimicrobiano de este envase no solo retrasa la proliferación de microorganismos sino aumenta la seguridad alimentaria microbiana en los tomates.

Grubor et al. (2020) estudiaron las limitaciones y expectativas de los productores, empresas de transporte, distribuidores y minoristas de introducir envases inteligentes en las cadenas de suministro de alimentos a los mercados occidentales. Grubor et al. (2020) recopiló información mediante encuestas a las entidades con colaboradores. Los resultados han demostrado que no hay diferencias en cuanto a los beneficios que las entidades analizadas esperan de la introducción de empaquetado de sistemas. Para finalizar se obtuvo un conjunto de medidas para las instituciones competentes y la gestión de cadena de suministros de alimentos y obtener un envase sostenible para las exportaciones. Es por ello que Grubor et al. (2020) recomendó investigar más sobre la implementación de envases inteligentes en el suministro de alimentos para la exportación.

Drago et al. (2020) analizaron sensores químicos y biológicos para el control de la calidad de los alimentos y el envasado inteligente. Drago et al. (2020) utilizó la recolección de información de artículos científicos. El empaque activo se refiere a la incorporación de un componente para mantener la calidad del producto y la vida útil. Como resultado, los sistemas inteligentes pueden monitorear el estado de los alimentos envasados para brindar información

sobre la calidad, el transporte y el almacenamiento. Asimismo, el autor subraya la eficacia de los envases activos e inteligentes demostrada por la gran cantidad de estudios científicos discutidos, resaltando que los envases inteligentes y activos podrían convertirse en parte de la industria, e incluso dominarla en unos pocos años. Es por ello que Drago et al. (2020) recomienda que los desarrollos futuros deben estar dirigidos a disminuir el límite de detección y aumentar la posibilidad de medir marcadores con el contacto de la muestra.

Su et al. (2020) estudiaron la caracterización del impacto ambiental de los materiales de embalaje para entrega urgente en el comercio internacional. Su et al. (2020) emplearon la recolección de información de diferentes artículos científicos. Investigaron el ciclo de vida para cuantificar los espacios ambientales implícitos de la producción de materia prima de los materiales de empaque, fabricación de cajas, bolsas y evaluar sus potenciales de reducción. Como resultado el análisis basado en escenarios implica que existen grandes oportunidades para reducir el consumo de materiales de empaque y luego mitigar su impacto. Para concluir los hallazgos preliminares no solo podrían ayudar a comprender mejor el impacto de los materiales de empaque para el sector de entrega urgente, en evidencia del desarrollo ecológico en la industria de entrega urgente de China y más allá. Asimismo, Su et al. (2020) recomiendan seguir estudiando el potencial de los envases ecológicos para el comercio internacional y promover en el futuro la reducción de emisiones de contaminación.

Amaya y Bautista (2020) estudiaron las alternativas de envases biodegradables con materiales sostenibles para la disminución del plástico en una cadena de café premium. Amaya y Bautista (2020) utilizaron una encuesta a 120 personas para conocer la percepción de los clientes en aspectos como predilección al momento de la compra. Como resultado obtuvieron que el uso del bagazo de caña de azúcar como materia prima permitirá establecer una marca propia y una proyección de la empresa de establecimiento en el mercado, resaltando el manejo óptimo al comercializar productos líquidos. Por

ello, Amaya y Bautista (2020) recomiendan el uso de materiales agrícolas por su bajo costo en producción y los bajos contaminantes.

Rodríguez et al. (2021) analizaron sensores de base biológica para envasado inteligente de alimentos. Rodríguez et al. (2021) utilizaron la metodología de recolección de datos de diferentes autores. Los sensores basados en compuestos obtenidos de extractos naturales pueden actuar como envases de alimentos inteligentes. Puesto que, todavía existen algunas limitaciones que deben superarse antes de que la tecnología alcance su etapa comercial madura. En conclusión, los indicadores suelen proporcionar información por ejemplo el grado de frescura a través de un cambio de color, que es fácilmente identificable por el distribuidor y consumidor. Asimismo, Rodríguez et al. (2021) recalca que el uso de estos envases inteligentes constituye un camino innovador para brindar más información precisa no solo para los proveedores sino también para los consumidores finales.

Hanula et al. (2021) investigaron el efecto del empaque activo con zeolita, compuestos volátiles y la calidad física de hongos sometidos al almacenamiento por 28 días a 4 °C. Hanula et al. (2021) La metodología de estudio fue la recopilación de información mediante pruebas del empaque activo. El empaque de hongos en paquetes activos mejoró sus características químicas al aumentar la actividad antioxidante en comparación con los métodos convencionales. Los resultados mostraron una fuerte correlación entre la actividad antioxidante, el contenido de compuestos bioactivos y los parámetros de color. En conclusión, la adición de extracto de acay y zeolita al material de empaque protege a los hongos del deterioro por un tiempo más largo. El autor Hanula et al. (2021) recomienda el uso de envases activos para contribuir a la reducción del uso de conservantes de alimentos.

Mohd et al. (2021) analizaron avances en la valorización de residuos de frutas y verduras: envases activos, bio compuestos, subproductos y tecnologías innovadoras utilizadas para la extracción de compuestos bioactivos. Mohd et al. (2021) la metodología de estudio fue mediante la recolección de información. Los resultados fueron que las películas de pH muestran los cambios de color de acuerdo al estado de los productos y cambios ambientales extrínsecos, a

partir de estos cambios los consumidores reciben información sobre la calidad del alimento y su contestabilidad. Concluyendo que los envases activos protegen la calidad de los productos en las frutas y verduras, gracias a los sensores que se encargan de mantener el estado de los alimentos frescos. Asimismo, Mohd et al. (2021) recomendaron mejorar el estudio del desarrollo de nuevos envases para la exportación de productos susceptibles como las frutas.

Bof et al. (2021) estudiaron el impacto del material de bio-empaque en los atributos de calidad de los arándanos en condiciones de transporte y comercialización. Bof et al. (2021) la metodología de estudio fue mediante recopilación de datos. Obtuvieron como resultados que los arándanos son muy apreciados por su alto contenido de antioxidantes, pero son particularmente susceptibles al deterioro por hongos, se utilizó almidón de maíz y quitosano. Concluyendo que las bolsas formuladas con estos polímeros biodegradables mostraron barreras adecuadas para mantener los atributos de calidad de la fruta sin incidencia de podredumbre, siendo una opción interesante para la exportación de arándanos. Los autores Bof et al. (2021) recomendaron investigar las condiciones reales de transporte y comercialización considerando los costos y el escalamiento del proceso.

Moorthy et al. (2021) estudiaron el comportamiento de compra de envases ecológicos, examinando la intención de compra y el comportamiento de compra de los consumidores de Malasia hacia el producto de embalaje ecológico con los factores influyentes asociados. Moorthy et al. (2021) Se realizaron análisis de regresión lineal simple y regresión lineal múltiple para analizar los datos recopilados de 287 consumidores de Malasia. El resultado del estudio revela que el consumidor de Malasia, el control del conocimiento percibido, la preocupación ambiental y el conocimiento del medio ambiente hacia los envases ecológicos tienen una relación directa con la intención de comprar un producto de envasado ecológico. Finalmente, los hallazgos de este estudio proporcionan información sobre el comportamiento de compra de productos de embalaje ecológico de los consumidores para el gobierno y empresarios de Malasia.

Nguyen et al. (2021) analizaron el impacto de la responsabilidad social en la gestión de la cadena de suministro verde y el desempeño de las empresas vietnamitas. Nguyen et al. (2021) Se recopiló datos de empresas de construcción vietnamitas a través de encuestas en línea y en persona. Los resultados muestran que la responsabilidad social tiene un impacto positivo y estadísticamente significativo en la gestión de la cadena de suministro verde y el desempeño de las empresas de construcción en los tres aspectos de la economía, la sociedad y el medio ambiente. En conclusión, este estudio muestra que la integración de la cadena de suministro verde tiene un impacto positivo en el desempeño ambiental de las empresas, especialmente las que producen arroz, café y caucho en Vietnam.

Oloyede y Lignou (2021) estudiaron la percepción del consumidor sobre los envases sostenibles que ya se comercializan y evaluaron las posibles alternativas para productos cárnicos y galletas. Oloyede y Lignou (2021) realizaron su estudio cualitativo en una entrevista de 130 participantes, organizadas en dos etapas. Como resultado obtuvieron que los participantes indicaron implementar cambios en la cultura del envase para alimentos y la aplicación de las 3R. Por ello, Oloyede y Lignou (2021) recomiendan aplicar en la investigación las 3R y el desarrollo de los envases sostenibles las 3R.

Faichuk et al. (2022) analizaron el pacto verde europeo: evaluación de amenazas para los países exportadores de productos agroalimentarios a la UE. Este estudio está dedicado a evaluar y corroborar las amenazas para los países exportadores de productos agrícolas a la unión europea bajo las condiciones del pacto verde europeo. Faichuk et al. (2022) se aplicó el método de comparación, el análisis de correlación y regresión y método taxonómico. En el método de comparación se encontró que los países líderes de exportación de productos agrícolas no cumplen con el pacto verde. En el método de correlación y regresión ha revelado que solo volumen de fertilizantes utilizados por tierra tiene influencia directa y fuerte emisiones, mediante el taxonómico se ha calculado el valor de las amenazas para los exportadores agroalimentarios. Por lo tanto, debido al acuerdo verde europeo, los países menos desarrollados y principalmente en desarrollo probablemente obtendrán la oportunidad de

aumentar su producción y exportación agroalimentaria, lo que significa rápido crecimiento económico, aumentando ingresos de los agricultores pobres y mejorando el bienestar humano.

Cruz et al. (2022) estudiaron los envases biodegradables para la exportación de alimentos, analizando el impacto ambiental, las tendencias y las regulaciones del marco intencionalidad, señalado en el etiquetado como requisito fundamental para el ingreso de los productos. Cruz et al. (2022) usaron la base de datos de teorías de los envases biodegradables, analizando su enfoque y diseño. Los resultados que obtuvieron son las regulaciones que aplican los países para implementar la sostenibilidad en el envase para la comercialización de los alimentos, además, la necesidad de adoptar la cadena de suministro con el concepto biodegradable. Asimismo, Cruz et al. (2022) recomiendan que se investigue estrategias de comunicación con mensajes a través de las etiquetas o imágenes.

Wongsaichia et al. (2022) estudiaron la identificación de los segmentos del mercado, analizando los factores de compra de productos ecológicos en Tailandia. Wongsaichia et al. (2022) utilizaron el análisis de conglomerados de segmentación de mercado en relación al estilo de vida, su muestra fue de 458 consumidores. Los resultados identificaron a dos grupos de consumidores, los no ecológicos no leen etiquetas y solo verifican los precios en su compra, a diferencia del grupo con mayor porcentaje son compradores ecológicos y demandan la información de etiquetas y tienen compras más responsables. Por ello, Wongsaichia et al. (2022) recomendaron la investigación de envases biodegradables como herramienta para mejorar la cadena de producción sostenible de envases de alimentos en Tailandia e implementar las políticas en favor a ello.

Kitz et al. (2022) estudiaron los cambios de actitudes del consumo de la población canadiense, en relación a los envases de un solo uso. Kitz et al. (2022) Su estudio se realizó bajo dos encuestas con una población total de 2024 consumidores. Resaltando la importancia de los envases verdes para el comercio de alimentos que tienen mayor impacto de contaminación ambiental, en el cual mencionan que la carne tiene menor impacto a comparación de

productos con líquidos y bebidas. Como resultado obtuvieron que la población si tiene actitudes fuertes en los cambios de su consumo para minimizar los plásticos en su consumo. Concluyendo las medidas de motivación muestran a los encuestados canadienses que siguen estando fuertemente motivados para reducir el uso de plástico de un solo uso. Kitz et al. (2022) recomendaron estudiar nuevas alternativas para lograr la seguridad y sustentabilidad.

Li et al. (2022) estudiaron envasado activo para prolongar la vida útil de la carne: perspectivas desde los hábitos de consumo, los requisitos del mercado y las prácticas de envasado en China y Nueva Zelanda. Li et al. (2022) La metodología de estudio es la recolección de datos. La cultura de producción y consumo de carne en China y Nueva Zelanda proporciona el contexto para los requisitos de innovación de empaque, centrándose en las oportunidades emergentes para mejorar la vida útil, añejados y productos cárnicos congelados. Como resultado se obtuvieron las diversas composiciones de mercado y cultura de consumo en China y Nueva Zelanda requieren diferentes soluciones de empaque para extender la vida útil de la carne. Para concluir el envase contiene antimicrobianos, agentes reguladores de la humedad y los antioxidantes se pueden utilizar para productos envejecidos en seco y húmedos antes del rigor y mejorar la calidad y la vida útil de la carne. Li et al. (2022) recomendaron más innovaciones que utilicen polímeros producidos de manera sostenible para envases activos.

Sharma et al. (2022) estudiaron las enzimas adaptadas como herramientas de envasado de alimentos de última generación, incorporando las enzimas en un material de empaque permite una amplia utilización y se requiere de un etiquetado adecuado, lo que facilita el proceso de empaque en el que los componentes de alimentos sufren alteraciones para mejorar la vida útil y los estándares de calidad durante el transporte y el almacenamiento. Sharma et al. (2022) la metodología de investigación que se utilizó fue la recolección de datos de diferentes autores. Puesto que el envasado inteligente requiere de enzimas adaptadas con mayores actividades para desarrollar sistemas activos e inteligentes que puedan funcionar de forma sinérgica y ofrecer soluciones de envasado de alimentos versátiles e innovadoras.

Abedi et al. (2022) el estudio abordó los envases recientes en la aplicación RCA en sensores y sistemas inteligentes de envasado de alimentos de base biológica. Abedi et al. (2022) utilizó la recolección de información los resultados mostraron que la incorporación de RCA en diferentes películas bio-poliméricas podría afectar sus propiedades físicas, mecánicas, térmicas y estructurales. Además, el uso de RCA como agentes sensibles al PH colorimétricos pueden monitorear de manera confiable las propiedades cualitativas de los productos alimenticios en una evaluación en tiempo real. Abedi et al. (2022) Finalmente recomendó, que el desarrollo de películas biodegradables inteligentes que utilizan RCA es un enfoque prometedor para la perspectiva del envasado de alimentos.

Young (2022) investigó el impacto del activo e inteligente en la confianza del consumidor chino en los productos de exportación de alimentos de Nueva Zelanda. Los envases activos e inteligentes son novedades novedosas que pueden mejorar la calidad y los resultados de seguridad de los productos alimenticios al mejorar la funcionalidad de protección y comunicación del envase en comparación con los envases convencionales. Young (2022) La metodología de estudio fue la recolección de datos. La industria de exportación de alimentos a Nueva Zelanda también está interesada en utilizar envases activos e inteligentes para sus productos de exportación que van a China, pero se sabe poco sobre la motivación y los desafíos que enfrentan al comercializar estas tecnologías de empaque. Además, hay poca información sobre las percepciones de los consumidores chinos sobre estas tecnologías de envasado y su influencia en la elección de alimentos y la confianza del consumidor en los productos alimenticios mejorados con activos e inteligente.

Fatima et al. (2022) investigaron la optimización de la extracción de gelatina de patas de pollo y el desarrollo de envases activos a base de gelatina para la prolongación de la vida útil de las uvas frescas. La gelatina de patas de pollo para desarrollar películas de nanocompuestos biodegradables mediante incorporación de nanopartículas de quitosano y óxido de zinc. Fatima et al. (2022) la metodología de estudio fue mediante el muestreo. Se utilizaron películas de nanocompuestos de gelatina para aumentar la vida útil de las uvas frescas mediante la determinación del índice de pardeamiento, la pérdida de

peso y el perfil microbiano de uvas frescas. Se obtuvo un alto rendimiento (7,5%) de gelatina y fuerza Bloom en condiciones de extracción optimizadas. Al optimizar las condiciones de pretratamiento y extracción, se obtuvo gelatina con alto rendimiento y fuerza Bloom a partir de patas de pollo. Los envases activos a base de gelatina de patas de pollo redujeron el índice de pardeamiento y la reducción de peso de las uvas frescas durante el periodo de almacenamiento en comparación con los tratamientos de control.

Singh y Singh (2022) analizaron la revisión de las técnicas de envasado de frutas frescas se centra en los avances de las tecnologías de envasado. Por ello, el packaging es una de las opciones más sencillas y eficaces a través de que la vida útil de los productos frescos se puede aumentar hasta cierto nivel temperatura, niveles de oxígeno, la variedad de la fruta, el manejo, la tasa de etileno, y la tasa de respiración son algunos factores que tiene un impacto directo en la vida útil. Singh y Singh (2022) la metodología de estudio fue la recopilación de información. El embalaje ultramodernas similares a las modificadas en envasado accionado, el envasado activo, envases antimicrobianos e inteligentes, la vida útil de los productos se puede aumentar significativamente. Los envases activos tienen el potencial para mejorar la calidad de los alimentos, sistemas de envasado de frutas proporcionando beneficios y conveniencia al cliente.

Dirpan et al. (2022) estudiaron la combinación simple de empaque activo e inteligente basado en extracto de ajo y solución indicadora para extender y monitorear la calidad de la carne almacenada a temperatura fría. El empaque activo aplicó extracto de ajo para liberar agentes antimicrobianos y el papel inteligente aplicó una combinación de soluciones de azul de bromotimol y rojo de fenol. Dirpan et al. (2022) la metodología de estudio fue la recopilación de datos. Los resultados mostraron que la carne de res empacada sin la adición de extracto de ajo se pudrió el día 12, el empaque con extracto de ajo cambió la durabilidad por más tiempo, superando 15 y 20% en calidad, prolongando por días más la vida útil. El cambio de color de etiqueta indicadora inteligente en respuesta a todos los criterios de deterioro de la carne demuestra una correlación lineal para determinar el grado podredumbre durante el almacenamiento. Dirpan et al. (2022) recomendaron la combinación de

envases activos e inteligentes para una posible aplicación de envasado en el envasado de carne fresca.

Yan et al. (2022) analizaron el envasado innovador de alimentos, calidad y seguridad de los alimentos y perspectivas del consumidor. El envasado de alimentos tradicional proporciona la protección de los alimentos contra daños y el almacenamiento de productos alimenticios hasta que se consumen. Yan et al. (2022) la metodología de estudio fue mediante recolección de datos y hacer una muestra de empaque inteligente. El empaque presenta información de marca nutricional y promueve el marketing. El envase innovador está diseñado para detectar cualquier cambio interno o externo y luego puede informar al consumidor sobre el estado del producto al proporcionar información sonora y visual. La parte del empaque central inteligente es la integración de sensores o indicadores con sistemas de identificación por radiofrecuencia. En conclusión, el envasado de alimentos innovador proporciona una solución virtuosa para la industria alimentaria en el mantenimiento de la calidad y seguridad de los alimentos.

Hamed et al. (2022) estudiaron sobre el avance reciente de reciclaje y la mejora de subproductos alimentarios hacia la producción de materiales de envasado de alimentos, que pueden ser comestibles, biodegradables. Hamed et al. (2022) la metodología fue la recopilación de información. El desarrollo de materiales de empaque comestibles a partir de subproductos alimentarios no compite con los recursos alimentarios y también ayuda a disminuir nuestra dependencia de los productos derivados del petróleo. Los subproductos alimentarios ofrecen una biomasa fácilmente disponible, económica e infrutilizada con un gran potencial para producir películas y recubrimientos más baratos, lo que les permitía competir con sus contrapartes a base de petróleo, siendo efectivos para controlar el deterioro de la calidad, mejorar la vida útil de los alimentos y funciones bioactivas adicionales a los productos alimenticios

En el desarrollo de la investigación se identificaron cuatro temas importantes en la aplicación de tecnología para la mejora de alternativa de envasado para la exportación de la agroindustria. Los cuales son los envases

inteligentes, estas tocan la tecnología para la mejorar de la industria y sus desenvolvimiento en el mercado internacional; el envase activo, proporciona mejoras en el tiempo de vida útil; los envases biodegradables, estos son los envases con mayor degradación y con su composición dispone de mayor adaptabilidad a los productos exportables; y los envases verdes, estos envases direccionan su aplicación en la promoción y el consumo verde, creando envases sostenibles minimizando los materiales de material no renovables.

Los envases inteligentes en el sector alimentario tienen cuatro funciones básicas: protección, comunicación, conveniencia, y contención; se comunica con el consumidor mediante textos escritos o gráficos, y simplifica el manejo de los productos contenidos con características prácticas como la capacidad de cierre o de microondas. Estos sistemas pueden monitorear permanentemente el estado de calidad de un producto y compartir la información con el cliente, así se puede reducir el desperdicio de alimentos y optimizar la satisfacción del cliente. Se utilizan y analizan diferentes tipos de tecnología de envasado inteligente, contando con tres grupos principales soportes de datos, indicadores y sensores. Según las tendencias hacia la sostenibilidad, es la mejora de la seguridad de los productos y los estándares de alta calidad (Muller y Schmid, 2019).

Se indica también que el envasado inteligente de alimentos está desarrollando aún más las funciones de los envases tradicionales, al introducir la capacidad de monitorear continuamente la calidad de los alimentos durante la cadena de valor para evaluar y reducir la insurgencia de enfermedades transmitidas por los alimentos y el desperdicio, que se dan mediante la humedad, oxígeno, dióxido de carbono y cambios de pH. Esta revisión analiza críticamente los enfoques ópticos más comunes y las tecnologías emergentes para el monitoreo de alimentos en tiempo real y aborda temas relacionados con su desarrollo futuro para aplicaciones de envasado en gran escala y brindar información sobre la seguridad del producto a lo largo de su transporte (Dodero et al., 2021).

Para los productos frescos los envases inteligentes son tecnología emergente hacia la reducción de residuos y la preservación de la salud y

seguridad del consumidor. Estos sistemas ayudan a prolongar la vida útil de los alimentos perecederos durante el transporte y el almacenamiento masivo. El uso de estas tecnologías en el envasado de frutas tiene el potencial de generar muchas consecuencias positivas, incluida la mejora de calidad de fruta, la reducción de desechos y la mejora de salud pública asociada. Estas tecnologías brindan soluciones prometedoras para los envases convencionales como pérdidas, daños, y desperdicios (Alam et al., 2021).

Los avances recientes en el desarrollo de envases de embalaje activos, está aumentando a medida que la industria de alimentos intenta mejorar la sostenibilidad y el impacto medio ambiental de sus productos, manteniendo al mismo tiempo su calidad y seguridad. Los materiales de los empaques activos contienen componentes que mejoran su funcionalidad, como antimicrobianos, antioxidantes, bloqueadores de luz o barreras de oxígeno. Los materiales de empaque inteligente contienen componentes de detección que brindan una indicación de los cambios en los atributos de los alimentos, como alteraciones en su calidad, madurez o seguridad. El estudio determina que en los empaques se puede monitorear la frescura y la seguridad de los productos alimenticios, incluidos los productos lácteos, cárnicos, pescados, frutas y vegetales (Sani y Tavalossi, 2021).

Para la cadena alimentaria los envases son clave fundamental para la protección del medio producto del medio externo y se acondicione a la característica de la variedad de productos. En su estudio analizaron pruebas con músculo de tilapia y pechugas de pollo para ver la reacción del envase y del producto, obteniendo con resultados favorables las funcionalidades de los envases. Por ello, en la actualidad el desarrollo de los envases activos tiene que brindar soluciones a los problemas que sea generado al trabajar con los envases convencionales tales como la sostenibilidad en el comercio, mayor degradación, eco amigable; también funcionalidades como la barrera de bloque al medio externo, resistencia a la humedad y propiedades a las reacciones químicas en la cadena de polímeros. Además, se desarrollaron envases hidrofílicos para prevenir que este absorba aceites o grasas de los productos (Song et al., 2022).

Los envases activos están mejorando en las características que requiere la agroindustria, los aspectos de legislaciones de seguridad y los obstáculos que los envases activos deben afrontar para ser aceptables en el mercado internacional. por ello los envases activos con liberación controlada, con la encapsulación y agentes naturales, para ello los envases que se puedan utilizar con mayor beneficios con entrada al exterior son aquellos que no entran en contacto con el producto, según la norma de seguridad de muchos países son menos estrictas si no tienen contacto directo con el alimento, notificación de contacto con alimentos, pedido de adhesivos alimentario y etiquetado; entonces los envases más asequibles son los de multiplaca, laminados, unión covalente e incorporación directa al polímero (Westlake et al., 2022).

Los envases biodegradables se desarrollan de residuos agrícolas y estas se derivan de fuentes, como el orujo de la uva, tomate, las cáscaras de piña, naranja y limón, el bagazo de caña de azúcar, la cáscara de arroz, la paja del trigo y las fibras de aceite de palma, entre otros materiales para recrear polímeros. La organización de las naciones unidas para la agricultura y la alimentación (FAO) estima que 20% Y 30% de las frutas y verduras se desechan como desechos durante la manipulación postcosecha y estos podrían ser aprovechados para la creación de los envases. Las características de estos envases son el desarrollo inteligente, la sostenibilidad de desechos y la vida útil (Maraveas, 2020).

Kočetkovs y Muižniece (2022) estudiaron el efecto de dos tipos de envases sobre la modificación de indicadores de calidad de la masa de huevo líquida pasteurizada. La metodología de estudio es mediante estadísticas. Se utilizaron 42 muestras de cada material envasado para estudiar el contenido en los dos envases de tetra Pak, y de polietileno. Sin embargo, los resultados mostraron que solo él envases de tetra Pak, puede proporcionar una fecha de caducidad para la mas de huevo por 45 días. En conclusión, los datos obtenidos ponen de manifiesto la importancia del tipo de envase que proporciona calidad estable de los productos listos para su uso durante 45 días, aumentando las opciones de exportación de los productos. Los autores recomiendan que ambos envases son importantes para la producción ya que

protegen los productos de la exposición de la luz, y reducen el porcentaje de la humedad durante el almacenamiento.

Shaikh et al. (2021) proporcionan información crítica sobre los polímeros y su papel en el material de empaque, que es una innovación clave que puede ayudar a reducir el impacto ambiental de la contaminación plástica. La metodología de estudio es mediante la recopilación de datos. Los bioplásticos se utilizan en diferentes sectores como embalajes, electrónica de consumo, agricultura, horticultura, los envases biodegradables para alimentos fue el primer producto bioplástico comercializado con éxito que está certificado como industrialmente compostable. En conclusión, el aumento de la demanda de plásticos como envases para alimentos, los envases flexibles utilizan principalmente polímeros biodegradables y se utilizan para el almacenamiento atmosférico modificado para diferentes frutas y verduras. Los polímeros biodegradables ayudan a reducir el impacto medioambiental de la producción y el procesamiento de plásticos.

Wandosell et al. (2021) estudiaron el desarrollo sostenible de los envases verdes, bajo la perspectiva de los consumidores y las empresas, analizando factores como la materia prima, los recursos eficientes y la acción social. Su estudio se basó en la recopilación de datos de Scopus y herramientas de análisis visual. Los resultados que se obtuvieron indican incremento de interés sobre el desarrollo sostenible y este se respalda por las investigaciones sobre las alternativas de empaque verdes. Además, como trabajos futuros, se indica que se puede aplicar temas relevantes de sostenibilidad en esta metodología.

Mumbi et al. (2021) analizaron las ventajas en el sector hortícola para mejorar la gestión sostenible de la cadena de suministros, evaluando la influencia de los empaques verdes y el moderador de valor añadido. Su estudio se realizó con un diseño descriptivo, donde su población fue 236 empresas hortícolas en Nairobi, usando un análisis inferencial para encontrar la relación entre sus variables. Como resultado se obtuvo que los empaques verdes tienen una influencia positiva en las ventajas competitivas en la industria y su

distribución. Para estudios futuros recomiendan la distribución ecológica, el empaque verde como ventaja competitiva y el marketing dinámico.

Bol et al., (2021) analizaron una perspectiva de la cadena de suministro sobre el desarrollo de los envases ecológicos, examinaron las relaciones entre la congruencia de la autoimagen del consumidor ecológico, actitud e intención de compra hacia productos de empaque verde. Se utilizó un proceso de modelado de ecuaciones estructurales. Bol et al., (2021), Los datos recopilados para este estudio compuesto por 403 encuestados, 392 respuestas válidas, 199 personas de origen cultural occidental y 193 son de origen cultural asiático. Los resultados revelaron que la congruencia de la autoimagen de los consumidores tiene una influencia significativamente positiva en la actitud hacia el producto de embalaje verde y su intención de compra. Además de ello la actitud ecológica del consumidor tiene efecto mediador, efecto sobre su crecimiento verde e intención de compra. Finalmente, los resultados de esta investigación están destinados a ayudar a las empresas a comprender mejor las perspectivas de los consumidores sobre el embalaje verde y el papel que juega el conocimiento verde.

La importancia de los envases sostenibles para la cadena de suministros en el sector alimentario es imprescindible porque cumple el rol de protección, con ello las decisiones de adoptar cambios sostenibles y el desarrollo de tecnologías innovadoras, son cada vez más atractivas y empleadas por las empresas para que estas prácticas sean beneficiosas en la seguridad del transporte, logística y se evite el desperdicio del producto en todo el desenvolvimiento comercial. Se realizó con diez empresas entrevistadas del sector alimentario, se obtuvieron datos de las barreras que deben afrontar para adoptar el envase sostenible. Como resultado se obtuvo que el envase puede desempeñar un rol clave para evitar los desperdicios en la cadena de suministro y mejorar así la sostenibilidad empresarial. Además, señaló que para estudios futuros se debe realizar mayor énfasis en las barreras de adopción (Pålsson y Sandberg, 2022).

Las propuestas de sostenibilidad de los envases para alimentos facilitaron la evaluación en el diseño y la adopción de innovación de

alternativas sostenibles para los diversos productos agroindustriales en su trayecto para la exportación, estos deben ser adecuados para resistir el embalaje, almacenamiento, distribución y tener las condiciones adecuadas hasta el comprador final. Por ello los envases de alternativa sostenible deben innovar en características como: brindar un mayor tiempo de vida útil, impacto social y sostenibilidad con la posibilidad de aplicar la economía circular (Santi et al., 2022).

Los envases de verduras y frutas procesadas desarrollan características de conservación de calidad nutricional y reducir los desperdicios de alimentos, por ello la sostenibilidad de los envases son importantes para afrontar los desafíos ambientales que cursara el comercio internacional, las características estos envases deben ser: composición biodegradable, innovación en su diseño, protección, preservación, tamaño, sostenibilidad y precio. Usaron 14 entrevistas de informantes Nairobi, analizaron los datos y las opiniones del consumidor. El estudio indicó que existen desafíos para conectar la sostenibilidad con la necesidad de la industria alimentaria, pero estos envases pueden mejorar constantemente sin afectar el diseño con el que se trabaja. Además, se recomiendan que se debe estudiar los empaques por productor y consumidor (Chen et al., 2021)

La agroindustria incrementó durante la pandemia de la COVID-19, durante esta época la innovación se desarrolló tomando en cuenta cuatro asuntos del sector de alimentos como: compuestos bioactivos, seguridad alimentaria, sostenibilidad y la perspectiva de la innovación. Se analizó información en relación con los envases sostenibles como mercado emergente, y se indicó que el desarrollo de tecnologías y comunicación para la industria agroalimentaria tiene relación directa e importantes tras el incremento del sector alimentario, esta alternativa sostenible podría ser una fuente importante para la decena de suministro. Además, se ha generado la necesidad de manejar el marketing social, esto por la importancia de la perspectiva del consumidor y sus decisiones de compra (Galanakis et al., 2021).

III. METODOLOGÍA

3.1 Tipo y diseño de investigación

La investigación que se desarrolló fue de tipo aplicada, considerando la necesidad de conocimientos previos para lograr desarrollo de manera óptima en la recolección y estudio de la información, permitiendo de esta manera abordar los diferentes problemas planteados y permitir la resolución de estos (Gadea et al., 2021). Además, se indica que para la construcción de la investigación el tipo de investigación aplicada se realizará de manera sintética, concreta y ejecutiva (Nicaragua, 2018).

El diseño que se aplicó en la investigación es narrativo de tópico, porque el estudio cualitativo tiene por naturaleza la relación de investigador a participante, por lo cual se constituye con la experiencia del entorno, grupo o persona que están enfocados en un mismo tema, fenómeno o suceso (Cossío y Puente 2021). El enfoque de la investigación fue cualitativo, dado que este tipo investigación ayuda a encontrar modelos que explican la clasificación de los envases sostenibles, para ello los participantes y el investigador se relacionan para la indagación de información, por ello se debe es importante la ética (Freire, 2020).

3.2 Categorías, subcategorías y matriz de categorización apriorística

El presente trabajo de investigación tiene una categoría relevante que ayudó a profundizar y comprender la problemática de este estudio, se tiene como categoría envases sostenibles y como subcategoría 1: envases inteligentes, dividido en cuatro criterios: (a) etiquetado inteligente, (b) indicadores de conservación, (c) Sostenibilidad y (d) Calidad de vida útil. Subcategoría 2: envases activos, que se divide en cuatro criterios: (a) Calidad, (b) Vida útil, (c) Envases comestibles y (d) Envasado para exportación de alimentos), subcategoría 3: envases biodegradables, dividido en cuatro criterios: (a) Etiquetado, (b) Desarrollo de los envases biodegradables, (c) Comportamiento del consumidor, (d) Bio-empaque para arándanos, subcategoría 4: envases verdes, se divide en cuatro criterios: (a) Marketing verde, (b) Desarrollo de los envases verdes, (c) Comportamiento del consumidor, (d) Desempeño en la industria alimentaria.

Tabla 1*Matriz de categorización apriorística*

Categoría	Subcategoría	Criterio 1	Criterio 2	Criterio 3	Criterio 4
Envases sostenibles para la exportación de productos agroindustriales (Santi et al., 2022, p. 1; Chen et al., 2021, p. 81; Pålsson y Sandberg, 2022, p. 2; Galanakis et al., 2021, p. 194)	Envases inteligentes (Muller y Schmid, 2019, p. 1; Doderó et al., 2021, p.4; Alam et al., 2021, p.1)	Etiquetado inteligente (Sharma et al., 2022, p. 1012; Abedi et al., 2022, p. 15)	Indicadores de conservación (Musso, 2017, p. 5; Mustafa y Andreescu, 2018, p.2)	Sostenibilidad (Grubor et al., 2020, p.2; Rodrigues et al., 2021, p. 17)	Calidad de vida útil (Moreno et al., 2020, p.29; Drago et al., 2020, p.2)
	Envases activos (Sani y Tavalossi, 2021, p. 14; Song et al., 2022, p. 2; Westlake et al., 2022, p. 1167)	Calidad (Dirpan et al., 2022, p. 2; Yan et al., 2022, p. 1)	Vida útil (Li et al., 2022, p. 2; Singh y Singh, 2022, p. 1552)	Envases comestibles (Hamed et al., 2022, p. 199; Mohd et al., 2021, p. 2)	Envasado para exportación de alimentos (Fatima et al., 2022, p. 5; Hanula et al., 2021, p. 3)

Categoría	Subcategoría	Criterio 1	Criterio 2	Criterio 3	Criterio 4
	<p>Envases biodegradables (Maraveas, 2020, p. 6; Kočetkovs y Muižniece, 2022, p. 64; Shaikh et al., 2021, p. 403)</p> <p>Envases verdes (Wandosell et al., 2021, p. 2; Mumbi et al., 2021, p. 94; Bol y Chen, 2021, p. 3)</p>	<p>Etiquetado (Cruz et al., 2022, p. 3; Wongsachia et al., 2022, p. 15)</p> <p>Marketing verde (Groening, 2018, p. 13; Maziriri y Liu, 2019, p. 2)</p>	<p>Desarrollo de los envases biodegradables (Muthuraj y Misra, 2018, p. 13; Amaya y Bautista, 2020, p. 33)</p> <p>Desarrollo de los envases verdes (Moustafa y Yousef, 2019, p. 18; Su et al., 2020, p. 2)</p>	<p>Comportamiento del consumidor (Orzán et al., 2018, p. 1); Oloyede y Lignou, 2021, p. 3)</p> <p>Comportamiento del consumidor (Kitz et al., 2022, p. 435; Shan, 2018, p. 366)</p>	<p>Bioempaque para arándanos (Bof et al., 2021, p. 4; Guillard et al., 2018, p. 3)</p> <p>Desempeño en la industria alimentaria (Nguyen et al., 2021, p. 1120; Faichuk et al., 2022, p. 2)</p>

Nota. Clasificación de los criterios de los envases sostenible.

3.3 Escenario de estudio

En el trabajo de investigación se realizará una ficha de recolección de datos de la clasificación de envases sostenibles, por competitividad y por sostenibilidad del sector alimentario para la exportación de productos agrícolas a mercados internacionales. Por lo tanto, es importante mencionar que la información recaudada de diversos estudios con un nivel de confiabilidad elevado de artículos científicos nacionales e internacionales debidamente calificados. La muestra que se ha obtenido en la investigación fue recopilada en una antigüedad de 5 años para obtener datos actualizados de fuentes como: Scopus, Google Académico, Web of Science, con ello se generó valor agregado para la realización de la investigación.

3.4 Participantes

Los participantes están conformados por diferentes artículos científicos que se dedican investigación de los envases sostenibles para la exportación de productos del sector alimentario frutas y verduras con envases biodegradables, puesto que los envases y embalajes en la exportación son requisitos principales de los países internacionales por su degradabilidad. Se utilizó la recolección de datos para tener en cuenta la importancia de que las empresas conozcan la composición, sostenibilidad, competitividad por sector. Se incluirá la clasificación de los envases sostenibles en el sector agroalimentario más demandado y competitivo en la exportación para obtener mayor rentabilidad.

3.5 Técnicas e instrumentos de recolección de datos

La técnica que se utilizó para la investigación fue la de análisis documental, esta técnica se realiza por medio del análisis de contenido (Duarte, 2021), este con el inicio de leer informaciones correspondientes al tema de interés, para que se estructure el material seleccionado y se define la investigación (Bardin, 1979). Además, el análisis documental permite buscar, criticar, analizar e interpretar la información recopilada (Marín et al., 2016). El instrumento que se emplea es la ficha de recolección de datos, se menciona

que la metodología de esta herramienta consta en tres fases que son la categorización, estructuración y contrastación (Marín et al., 2016).

3.6 Procedimientos

Para la presente investigación la información fue recopilada de artículos de revistas indizadas en base de datos académicos, tales como: Scopus, Web of Science, Google Académico entre otros, en la búsqueda de información se usaron palabras claves de sostenibilidad, competitividad, envases biodegradables, composición y bioplásticos, asimismo se tuvo en consideración los artículos no mayores a 5 años, luego de ello se agrupó estas según las categorías definidas y ubicadas a donde correspondan.

Tabla 2

Resumen de criterios de búsqueda

Tipo de documento	Documentos referidos a	Cantidad	Palabras clave de búsqueda	Criterios de inclusión
Artículos científicos	Envases inteligentes para la exportación	16	intelligent + packaging + exports	Sostenibilidad
Artículos de investigación	Envases activos para la exportación	18	active + packaging + exports + fruits	Ciclo de vida
Artículos científicos	Envases biodegradables para la exportación	20	Envases biodegradables+ exportaciones	Composición
Artículos científicos	Envases verdes para la exportación	16	green packaging + agribusiness exports	Sostenibilidad
Tesis	Exportación de productos agroindustriales	2	Exportación+ envases + frutas	Exportación

Nota. Resumen de los datos de búsqueda.

3.7 Rigor científico

En este punto se toma la confiabilidad y la validez de la recolección de información de la investigación cualitativa, los aspectos que se usan para evaluar la calidad del estudio cualitativo y su rigor metodológico es la dependencia, credibilidad, auditabilidad y transferibilidad (Rojas y Osorio, 2017)

Los cuatro aspectos que se han definido son: (a) dependencia, la investigación realizó la recolección de datos de bases diferentes con un nivel alto de calidad y confiabilidad, (b) credibilidad, se basa en fuentes y análisis de artículos confiables como Scopus, Google Académico, Web of Science entre otros, teniendo en cuenta los diferentes conceptos de los autores para cada categoría y criterios relacionados con la investigación. (c) transferencia, la investigación proporcionó un análisis exhaustivo para el uso de las recopilaciones de información, dando contexto del nivel de similitud en el informe (d) confirmación, en la investigación se realizó conceptos de diferentes autores en los artículos relacionados al tema.

3.8 Método de análisis de información

Para obtener el método de análisis de la información en el informe de investigación después de haber interpretado las categorías y las subcategorías conformado por criterios, todo ello a través de investigaciones similares. Se realizará la recopilación de datos para poder ordenar toda la información obtenida de los envases sostenibles en las exportaciones agroindustriales, obteniendo la veracidad de la información para este estudio. Se recopiló información de artículos científicos de diversos autores, tesis, libros en inglés y español.

3.9 Aspectos éticos

Para obtener la credibilidad en cuanto a los trabajos de investigación el autor debe tener conocimiento previo, como fuentes que sean veraces y confiables sin perder el rigor. Viorato y García (2019) cabe mencionar que la investigación general equipara muchos de sus aspectos éticos con la

cualitativa, sin embargo, se le debe atribuir otros aspectos, en función de su metodología.

La presente investigación se ha elaborado a través de la recolección de datos de autores de artículos científicos los cuales han sido citados respetando las normas APA, evidenciándose en las referencias bibliográficas. los procedimientos y la información confiable que se han realizado a través de criterios como: el uso de la información en la investigación corroborada por turnitin. La base de datos es totalmente veraz puesto que se han obtenido artículos científicos menores a 5 años de antigüedad.

IV. RESULTADOS Y DISCUSIÓN

En el trabajo de investigación se presentaron las tablas que detallaron la información recopilada para el análisis de datos de los objetivos planteados durante el desarrollo de la investigación, los cuales fueron: Clasificar los envases sostenibles para la exportación de productos agroindustriales los principales envases son: envases inteligente, envases activos, envases biodegradables y envases verdes, de los cuales se identificaron cuatro criterios por cada clasificación de envase, estos criterios responden a los objetivos específicos. Mediante las tablas se organizó la información de las herramientas de búsqueda tales como Scopus, Web of Science, Google Académico, MDPI, entre otros, para demostrar la veracidad de la información y evaluar de manera óptima los datos recaudados filtrando lo requerido para la investigación.

Tabla 3

Clasificación de envases sostenibles para la exportación de productos agroindustriales

Envases sostenibles	Indicadores de conservación	Sostenibilidad	Calidad	Vida útil	Envases comestibles	Envasado para exportación de alimentos	Etiquetado	Comportamiento del consumidor	Bio empaque para arándanos	Marketing Verde	Desarrollo de los envases	Desempeño en la industria alimentaria
Envases inteligentes	x	x		x			x					
Envases activos			x	x	x	x						
Envases biodegradables							x	x	x		x	
Envases verdes								x		x	x	x

Nota. (Mustafa y Andreescu, 2018, p.2; Grubor et al., 2020, p.2; Moreno et al., 2020, p.29; Dirpan et al., 2022, p. 2; Li et al., 2022, p. 2; Drago et al., 2020, p.2; Hamed et al., 2022, p. 199; Fatima et al., 2022, p. 5; Groening et al. 2018, p. 13; Cruz et al., 2022, p. 3; Sharma et al., 2022, p. 1012; Kitz et al., 2022, p. 435; Orzán et al., 2018, p. 1; Bof y Versino, 2021, p. 4; Moustafa et al., 2019, p. 18; Muthuraj y Misra, 2018, p. 13; Nguyen et al., 2021, p. 1120)

En la tabla 3 se obtuvo como resultado la clasificación de envases sostenibles para la exportación de productos agroindustriales, los cuales se detallan: (a) envases inteligentes, (b) envases activos, (c) envases biodegradables y (d) envases verdes.

De forma horizontal se trabajó con 12 criterios y se señaló que criterio correspondía con cada tipo de envase, los criterios indicados fueron: (a) Indicadores de conservación, (b) sostenibilidad, (c) calidad, (d) vida útil, (e) envases comestibles, (f) envasado para la exportación de alimentos, (g) etiquetado, (h) comportamiento del consumidor, (i) bio-empaque para arándanos, (j) marketing verde, (k) desarrollo de los envases y (l) desempeño de la industria alimentaria.

Los resultados obtenidos en la clasificación de envases sostenibles permiten identificar cuatro tipos de envases alternos al material convencional, destacando sus características bajo los criterios de su desarrollo, por ello, se puede apreciar las semejanzas y las diferencias que tienen bajo las características de la demanda en el mercado internacional. El sector exportador de la agroindustria maneja una gran variedad productos con diferentes necesidades para su transporte, en tanto el embalaje sostenible aplica de manera satisfactoria los envases desarrollados con tecnología innovadora que cubrió las necesidades para la distribución internacional (Borselino et al., 2020).

Además de ello se refleja la necesidad de crear alternativas de envases sostenibles para el cambio que se dará en el futuro, pues la demografía está incrementando a nivel mundial y con ello el volumen de exportaciones requiere de las tendencias del mercado internacional pues las regulaciones internacionales no solo velaran por la seguridad alimentaria y la calidad del producto, sino porque se apliquen normativas que cuidan la composición del envase de los productos y cuál es su degradación, pues la política verde ya se está solidificando para hacerle frente al consumo responsable y el cuidado con el medio ambiente. También es importante saber que estos envases no solo brindarán la sostenibilidad para las exportaciones, sino que ayuda a los agrónomos minoristas e impulsará su comercio interno, completando la cadena

de suministro responsable, como se da en la India, España, países Latino Americanos y asiáticos (Naik y Suresh, 2018). Entonces los envases sostenibles tienen barreras y características que deben de cumplir para que sean aceptados en la exportación como: (a) descomposición, (b) material, (c) el cuidado del alimento, (d) la conservación y (e) normativa internacional. Por ello, se desglosaron los cuatro tipos de envases, que desarrollaron su tecnología y diseño según las particularidades de los productos agroindustriales.

Respecto a los envases inteligentes sus criterios son: (a) etiquetado inteligente, (b) indicadores de conservación, (c) sostenibilidad (d) calidad de vida útil. El desarrollo de este tipo de envase tiene la innovación tecnológica que permite al envase responder de manera sensible a las condiciones del producto que contiene, por ello se aplica el etiquetado inteligente, pues no solo es parte de un requisito para que el producto sea exportado sino que cumple un función adaptada al empaque, el cual complementa la estructura inteligente para que este envase brinde la información de las condiciones del producto, puesto que monitorea el ambiente interno y externo para evitar la infiltración de bacterias o alteraciones de las condiciones de temperatura. Estos envases son aptos para la exportación de productos frescos o congelados, por ello se evaluó con la carne, teniendo este una buena respuesta y relación con el envase. Dado que Perú tiene un índice creciente de exportación de peces, este sería una alternativa muy acomodada a las características que requiere todos los productos.

El envase inteligente tiene semejanza con el envase activos pues ambos tienen a la tecnología como eje de su desarrollo y sus avances tiene características muy innovadoras como son los sensores, pero a diferencia de ello, el envase inteligente a diseñado un sistema para brindar mayor información y tenga esta ventaja de saber las condiciones el producto en tiempo real.

Respecto al envase activo sus principales criterios son: (a) calidad, (b) vida útil, (c) envases comestibles y (d) envasado para exportación de alimentos. Mediante estos criterios su desarrollo innovador está basado en tecnología de sensores y material que cuida la seguridad de los productos con

los que se usan, este envase permite que en la exportación la humedad sea controlada y evita el crecimiento de bacterias que deterioran el producto. A ello se debe recalcar la necesidad que requiere la exportación de la agroindustria, pues controlar la humedad de los alimentos durante periodos de largo tiempo es uno de los grandes desafíos que se debe manejar con el envase, además la conservación de los productos para mantener la calidad de vida útil. Por ello se puede indicar, qué productos frescos para la exportación tendrán una gran ventaja con este envase, dado que el diseño de los envases activos no entra en contacto con el producto, pero si conservan la calidad con sus sensores, con ello también se estaría cuidando una normativa internacional del no contacto con envases que puedan dañar la seguridad alimentaria. En tal caso los productos nacionales como mango, frutos rojos, podrían tener alcanzar esta barrera para su exportación a los diferentes países.

Para los envases biodegradables los criterios son: (a) etiquetado, (b) desarrollo de los envases biodegradables, (c) comportamiento del consumidor y (d) bio-empaque para arándano. Este envase se desarrolló bajo la composición de biomasa de residuos orgánicos, de esta manera proporciona el reciclaje de la cadena de suministro de los alimentos para exportación, disminuyendo los desechos e incrementando la eficiencia del contenedor para los alimentos. Estos envases ya tienen la circulación en diferentes países para mitigar la contaminación y evitar envases plásticos que emiten sustancias tóxicas. Por ello se puede indicar que los envases biodegradables además de ser una alternativa ecológica, tiene la sostenibilidad de las regulaciones a futuro será algo necesario e indispensable para la comercialización nacional e internacional.

Existe la semejanza entre los envases inteligentes y los biodegradables, en su criterio de etiquetado, esto se da porque los envases inteligentes brindan información sobre la condición del producto envasado, el etiquetado inteligente debe ser adaptado al empaque bajo sensores que permitirán filtrar las condiciones de la temperatura y condicionar el interior del envase; para los envases biodegradables, sus diferentes materiales brindan diversos beneficios, por ello la información que se desea brindar al consumidor es

reflexiva, además, que por normas internacionales la exportación de productos alimenticios se debe detallar la mayor información posible del producto y del material del envase en la etiqueta para su ingreso.

El envase verde tiene por criterios: (a) marketing verde, (b) desarrollo de los envases verdes, (c) comportamiento del consumidor y (d) desempeño en la industria alimentaria. Este envase tiene como pieza principal el comercio verde, pues su desarrollo ha promovido la comercialización de envases verdes que permitan la degradación acelerada del envase, la comercialización se está dando en el mercado nacional como envases para bebidas, bandejas, tapers, entre otros. Estos tipos de envase tiene por objetivo reducir la composición del material del envase para que este pueda ser más ligero y su reciclaje sea mejor practicado, también cuenta con la promoción del marketing verde, con este impulso los envases verdes han logrado surgir en el comercio actual y la cobertura de la demanda de las empresas que aplican de manera parcial las cadenas de suministro sostenibles.

Se observó que los envases biodegradables y los envases verdes guardan relación, entre sus criterios de: (a) comportamiento del consumidor y (b) desarrollo de los envases. El primer criterio refleja el estudio que se da en la viabilidad del envase con el consumidor, además de la relación que tiene el consumidor con la compra del envase. Se podría indicar que el segundo criterio es importante, la información del material del envase y el cuidado que da, este al producto será fundamental para la adquisición del consumidor, dado que este genera criterios de la aceptabilidad del producto.

Tabla 4*Clasificación de las principales características de envases inteligentes*

N°	Criterios	Características	Aporte	Producto
1	Etiquetado inteligente	Incorporación de enzimas (Sharma et al., 2022, p.1012) Brindar la información (Abedi et al., 2022, p.15)	Enzimas adaptadas con actividades de sistemas activos para alimentos. Adaptar el etiquetado para brindar información de las condiciones del producto a través del cambio de color.	Carne (Sharma et al., 2022, p.1010)
2	Indicadores de conservación	Temperatura (Musso, 2017, p. 5) Sensores biológicos (Mustafa y Andreescu, 2018, p. 2) Sensores químicos (Mustafa y Andreescu, 2018, p.3)	Evaluar las condiciones de lo envasado y medir su estado de conservación. Detecta los marcadores de frescura controlando el estado del alimento. Detecta y controla alérgenos y patógenos del producto.	Tomate (Moreno et al., 2020, p 29)

N°	Criterios	Características	Aporte	Producto
3	Sostenibilidad	<p>Cadena de suministros (Grubor et al., 2020, p.2)</p> <p>Cuidado de los recursos (Rodrigues et al., 2021, p. 17)</p> <p>Economía circular (Cruz et al., 2022, p.1)</p>	<p>Brindar el soporte a la empresa identificando las limitaciones y expectativas de los resultados a futuro.</p> <p>Conjunto de medidas para obtener un envase sostenible para la exportación.</p> <p>Sostenibilidad de la producción ampliando el uso de los envases.</p>	Lácteos (Sharma et al., 2022, p.1010)
4	Calidad de vida útil	<p>Sistemas inteligentes (Moreno et al., 2020, p.29)</p> <p>Regulador de humedad (Drago et al., 2020, p.4)</p>	<p>Mejorar e implementar características al envase del cuidado del producto.</p> <p>La absorción de humedad mantiene la calidad y vida útil del producto.</p>	Verduras, frutas frescas, pescados y carnes (Drago et al., 2020, p.4)

Nota. Clasificación de las características de los criterios de envases inteligente.

En la tabla 4 en la primera columna se detallan los criterios de los envases inteligentes: (a) etiquetado inteligente, (b) Indicadores de conservación, (c) sostenibilidad (d) calidad de vida útil. Luego de ello se mencionan las características más importantes y resaltantes, seguido de ello se detalla el aporte de cada una de las características y en la última columna se indica al producto que se brindó el aporte.

El primer criterio es el etiquetado inteligente, cuyas características son: (a) incorporación de enzimas, su aporte proporciona adaptabilidad del etiquetado con el envase, sugiriendo un material compatible al envase inteligente; (b) brindar la información, su aporte es adaptar el etiquetado con el envase para brindar información de las condiciones del producto a través del cambio de color, de esta manera se proporcionara la información de las condiciones del producto , bajo que parámetros se lleva el producto y si se rompió la cadena de frío en el traslado internacional. Entonces el etiquetado inteligente no solo proporciona la información del contenido, sino que se sabrá la calidad de las condiciones del producto y esto mejorará la competitividad de seguridad alimentaria que se solicita en los mercados internacionales.

El segundo criterio son los Indicadores de conservación, sus características principales son: (a) temperatura, su aporte al envase es evaluar las condiciones y medir su estado de conservación de los alimentos; (b) sensores biológicos, su aporte es detectar los marcadores de frescura este para mantener la correcta temperatura de conversión de los alimentos para controlar el estado de los productos y (c) sensores químicos, su aporte es la detección y control de alérgenos y patógenos del producto. Entonces las características proporcionan un control de los envases para la conservación de los productos, dado que se debe brindar un cuidado del estado de los alimentos en su degradación.

El tercer criterio es la sostenibilidad y sus características son: (a) cadena de suministros, su aporte brinda el soporte a la empresa identificando las limitaciones y expectativas de los resultados a futuro, esto para evaluar las decisiones en los cambios; (b) cuidado de los recursos, su aporte es el conjunto de medidas sostenible para la exportación de los productos

alimenticios desarrollando un envase alterno al convencional, generando de esta manera su ecología y autosuficiente para la comercialización y (c) economía circular, el aporte sostenible de la producción ampliando el uso de los envases, este permite que el envase sea parte del manejo de los recursos utilizando todo sus estados de producción y consumo.

El cuarto criterio es la calidad de vida útil cuyas características son: (a) sistemas inteligentes, su aporte es mejorar e implementar características al envase del cuidado del producto, esto a través de aceites que alargan la vida útil y disminuyen los que están en mal estado y (b) regulador de humedad, su aporte es la absorción de humedad, pues la sudoración o el exceso de líquido desarrolla la maduración de los productos, por ello se mantiene la calidad y vida útil del producto con el desarrollo activo durante el almacenamiento y la exportación.

Respecto a los productos probados con los envases inteligentes para la exportación son los tomates, frutas frescas, verduras frescas, carnes y pescados. Estos productos tienen características de liberar líquidos en el trayecto de su vida útil y por ello el envase inteligente es una excelente opción para su envasado, dado que se requiere un control de humedad alto y controlar los cambios que se pueda dar en los envíos internacionales, se optimiza la cadena de frío y su cuidado con el exterior.

Tabla 5*Clasificación de las principales características de envases activos*

N°	Criterios	Características	Aporte	producto
1	Calidad	Agentes antimicrobianos (Dirpan et al., 2022, p2) Sensores activos (Yan et al., 2022, p. 1)	El extracto de ajo es una herramienta adaptada para la conservación del producto. Las aplicaciones activas detectan cambios internos y externos, brindando la información de forma visual y sonora.	Productos añejos y carnes frescas o congeladas (Li et al., 2022, p. 2)
2	Vida útil	Agentes reguladores (Li et al., 2022, p. 2) Control de temperatura y oxígeno (Singh y Singh, 2022, p. 1552)	Se han desarrollado aplicaciones para el control de la humedad, antimicrobianos y antioxidantes. Los envases activos miden los niveles de temperatura, oxígeno para controlar la respiración del producto y conservar la oxidación.	Frutas frescas (Singh y Singh, 2022, p. 1552)
3	Envases comestibles	Subproductos alimentarios (Hamed et al., 2022, p. 199) Bio compuestos (Mohd et al., 2021, p. 2)	Aprovechar los residuos agroindustriales, no compite con los recursos alimentarios y elimina desechos de envase. Las propiedades mecánicas, térmicas y fisicoquímicas permiten medir la frescura de los productos.	Champiñones (Hanula et al., 2021, p. 3)
4	Envasado para exportación	Pretratamiento y extracción (Fatima et al., 2022, p. 5) Envase de extracto de acai y zeolita (Hanula et al., 2021, p. 3)	La optimización del envase de gelatina de patas de pollo brinda mayor fuerza para el almacenamiento de los productos. Los envases tienen antioxidante y alargan el tiempo de vida útil para la exportación.	Uvas frescas (Fatima et al., 2022, p. 5)

Nota. Clasificación de las características de los criterios de envases activos

La tabla 5 en la primera columna se detallan los criterios de los envases inteligentes los cuales son: (a) calidad, (b) vida útil, (c) envases comestibles y (d) envasado para exportación. Luego de ello se mencionan las características más importantes y resaltantes, seguido del aporte de cada una de las características y en la última columna se indica al producto que brindó el aporte.

El primer criterio es el Calidad, tiene por características: (a) agentes antimicrobianos, su aporte con el extracto de ajo que desarrolló agentes que controlan organismos que deterioran el producto; (b) sensores activos, el aporte son las aplicaciones activas que detectan cambios internos y externos, brindando la información de forma visual y sonora, de esta manera se podrá saber si en envasado es el correcto, disminuyendo los errores con los factores contaminantes para evitar pérdidas.

El segundo criterio vida útil, sus características son: (a) agentes reguladores, su aporte es el desarrollo en aplicaciones del control de humedad, antioxidantes y antimicrobianos, estas aplicaciones permitirán que el envase brinde la seguridad interna del envase controlando el exceso de líquido o liberación de líquido de los productos; (2) control de temperatura y oxígeno, su aporte es controlar la respiración del producto, teniendo en cuenta los niveles de temperatura no debe alterarse pues provocaría un impacto directo con la conservación y su oxidación se aceleraría.

El tercer criterio son envases comestibles sus características son: (a) Subproductos alimentarios, su aporte es aprovechar los residuos agroindustriales que generan cuando se realiza el proceso para la exportación, no compite con los recursos alimentarios y elimina desechos de envase, de esta manera se desliga al cliente de los plásticos; (b) bio compuestos, su aporte es la aplicación de las propiedades mecánicas, térmicas y fisicoquímicas que permiten medir la frescura de los productos.

El cuarto criterio es el envasado para exportación, características son las siguientes: (a) pretratamiento y extracción, su aporte es la optimización del envase de gelatina de patas de pollo, brinda mayor fuerza para el almacenamiento de los productos y con ello mejora la resistencia con el

exterior para el trayecto de la exportación, disminuyendo los daños a los productos; (b) envase de extracto de acai y zeolita, su aporte en los envases tienen antioxidante y alargan el tiempo de vida útil para la exportación.

Finalmente, los productos que se probaron los envases activos requieren de la tecnología de sensores dado que su condición de oxidación libera líquidos y su temperatura debe ser controlada.

Tabla 6

Clasificación de las principales características de envases biodegradables

N°	Criterios	Características	Aporte	Producto
1	Etiquetado	<p>Valores umbral, marca de naturaleza. (Cruz et al., 2022, p. 3)</p> <p>Etiquetas estandarizadas (Cruz et al., 2022, p. 3)</p> <p>Certificadores (Cruz et al., 2022, p. 3)</p> <p>Descripción del producto (Wongsaichia et al., 2022, p. 15)</p> <p>Desempeño ambiental (Wongsaichia et al., 2022, p. 15)</p>	<p>Bio Preferred es el programa del departamento de agricultura de los Estados Unidos.</p> <p>Indican el contenido de biomasa del material.</p> <p>La Asociación Alemana de Inspección Técnica y DIN, Instituto Alemán de Normalización DIN CERTCO y La asociación de inspección técnica de Bélgica.</p> <p>Se brinda la información del contenido y se refiere las características del envase.</p> <p>Desarrolla productos ecológicos y consumo verde.</p>	<p>Carnes (Oloyede y Lignou, 2021, p. 3)</p>

N°	Criterios	Características	Aporte	Producto
2	Desarrollo de los envases biodegradables	<p>Adaptación de polímeros (Muthuraj y Misra, 2018, p. 13)</p> <p>Material (Amaya y Bautista, 2020, p. 33)</p> <p>Consumo responsable (Cruz et al., 2022, p. 3)</p> <p>Perspectiva del consumidor (Orzán et al., 2018, p. 1)</p>	<p>Los plásticos biodegradables y su composición de material renovable como el almidón y la proteína.</p> <p>La composición de residuos agrícolas permite degradación del envase, residuos como: bagazo de caña de azúcar, fibra de bambú y fécula de maíz.</p> <p>Práctica de consumidores que tienen la información de los envases biodegradables.</p> <p>Establece los deseos que se quiere adquirir del producto o compra.</p>	Galletas (Oloyede y Lignou, 2021, p. 3)
3	Comportamiento del consumidor	<p>Normas morales (Orzán et al., 2018, p. 2)</p> <p>Restricción social (Orzán et al., 2018, p. 1)</p> <p>El comportamiento del reciclaje (Orzán et al., 2018, p. 2)</p>	<p>Las normas establecen comportamientos que influyen en el deseo de compra y la reflexión al realizarlo.</p> <p>Estas normas establecen conductas que no siempre son adoptadas, pero que proporcionan un criterio en el consumo.</p> <p>Conceptos que apliquen las 3R.</p>	

N°	Criterios	Características	Aporte	Producto
3	Comportamiento del consumidor	<p>El consumo sostenible (Orzán et al., 2018, p. 2)</p> <p>Visión personal del desarrollo sostenible (Orzán et al., 2018, p. 2)</p> <p>Precio (Oloyede y Lignou, 2021, p. 5)</p>	<p>Son aspectos evaluados para medir las conductas de los consumidores, estos pueden guardar relación con el estilo de vida.</p> <p>Generar la relación del consumidor con el producto.</p> <p>Esta característica es primordial para el comercio en la adquisición de los envases.</p>	
4	Bio empaque para arándanos	<p>Transferencia de masa (Guillard et al., 2018, p. 3)</p> <p>Propiedades de permeabilidad (Guillard et al., 2018, p. 3)</p> <p>Atributos de calidad (Bof et al., 2021, p. 4)</p>	<p>Crea una barrera que no permite el pase de factores externos que degraden los arándanos.</p> <p>Evita el ingreso de humedad, vapores y crea una barrera.</p> <p>Estos aspectos brindan el cuidado del envasado de los arándanos para su exportación.</p>	<p>Arándanos (Bof et al., 2021, p. 4)</p>

Nota. Clasificación de las características de los criterios de envases biodegradables

La tabla 6 en la primera columna se detallan los criterios de los envases inteligentes los cuales son: (a) etiquetado, (b) desarrollo de envases biodegradables, (c) comportamiento del consumidor y (d) bio-empaque para los arándanos. Luego de ello se mencionan las características más importantes y resaltantes, seguido de ello el aporte de las características y en la última columna se indica al producto exportable.

El primer criterio es el etiquetado, el cual tiene por características: (a) valores umbral, marca de naturaleza, su aporte es la medida que el envase debe contener y este es evaluado por Bio Preferred es el programa del departamento de agricultura de los Estados Unidos; (b) etiquetas estandarizadas, esta característica está regulada por entidades reguladoras quienes solicitan indicar el contenido de biomasa del material del envase para que sea apto al ingreso del país; (c) certificadores, según los países de destino los organismos pueden ser diferentes, pero en el caso de Reino Unido sus entidades que certifican la calidad de los envases son: La Asociación Alemana de Inspección Técnica y DIN, Instituto Alemán de Normalización DIN CERTCO y La asociación de inspección técnica de Bélgica; (d) descripción del producto, por normas de internacionales los requisitos para el ingreso de los productos es brindar la información del contenido y las características del envase, esto para el cuidado de la seguridad alimentaria y (e) desempeño ambiental, esta característica indicó el desarrollo de productos ecológicos y consumo verde, como parte fundamental es el etiquetado, pues mediante este se brinda la promoción de la importancia del envase en el mercado, publicitando los beneficios del envase y utilizando la intención de cuidado ambiental como ventaja competitiva.

El segundo criterio es el desarrollo de envases biodegradables, sus características son: (a) adaptación de polímeros, la elaboración de envases sostenibles permite evaluar los materiales de manera progresiva, pues existen bioplásticos que no son biodegradables y su composición se deslinda de la sostenibilidad, por ello, la actualización para los envases biodegradables busca la adaptación de composiciones renovables como el almidón y la proteína, que proporciona barreras de seguridad al envase y las condiciones al interior con el alimentos; y (b) material, esta característica evalúa la composición a base de

residuos agrícolas que permiten la degradación del envase, además de ampliar la cadena de valor con un envase que se puede producir con residuos como: bagazo de caña de azúcar, fibra de bambú y fécula de maíz.

El tercer criterio es el comportamiento del consumidor y sus características son: (a) consumo responsable, este aporte se da con los consumidores que tienen la información de los envases biodegradables, en ellos la conducta de su compra es reflexiva; (b) perspectiva del consumidor, tiende a estimar los deseos que se quiere adquirir del producto o compra, este evalúa si se satisface la necesidad con su producto o desea otros beneficios, desde ahí parte la relación del deseo de elección; (c) normas morales, su aporte es de establecer comportamientos regidos desde la educación y que influyen en el deseo de compra y la reflexión al realizarlo, esta característica es muy subjetiva pues su variación de la conducta se da bajo las emociones del comprador; (d) restricción social, son normas que establecen reglas para una equidad de respeto en la convivencia con el entorno fuera del núcleo familiar, por ello las conductas no siempre son adoptadas pero proporcionan armonía en la sociedad; (e) el comportamiento del reciclaje, es parte de las normas que establece los países, por ello los envases deben aplicar conceptos que apliquen las 3R, para ampliar el uso de los envases y brindando una alternativa de eliminación de residuos al comprador; (f) el consumo sostenible, brinda la autonomía del comercio para incrementar los productos ecológicos; (g) visión personal del desarrollo sostenible, esta características implica generar la relación del consumidor con el producto, para que la decisión de compra sea parte del estilo de vida y el deseo de compra sea autóctono; y (h) Precio, es una característica para medir las conductas de los consumidores, estos pueden guardar relación con el estilo de vida pero se desprende por los conocimientos y los sentimientos dado que son subjetivos para el análisis.

El cuarto criterio es el bio-empaque para los arándanos y sus características son las siguientes: (a) transferencia de masa, esta característica cumple el rol de protección al producto de los factores externos que pueden degradar el arándano, esta manera se evita la penetración de olores o gases que perjudican el estado de la fruta y de esta manera se extiende el tiempo de vida útil; (b) propiedades de permeabilidad, su aporte al envase es la barrera

para evitar el ingreso de la humedad, vapores y gases; y c) atributos de calidad, para esta característica su aplicación se da durante el envasado del arándano para la exportación, por ello se debe definir el tipo de envase que se usará, se indicó que de los envases con la composición de residuos agrícolas conservan el estado óptimo del arándano y no genera la humedad (Bof et al., 2021); luego de ello la preparación del embalaje debe adaptarse al envase para que este sea almacenado de manera correcta y para conservar su cuidado durante el transporte.

Tabla 7

Clasificación de las principales características de envases verdes

N°	Criterios	Características	Aporte	Producto
1	Marketing verde	<p>Persuadir al consumidor (Groening et al., 2018, p. 6)</p> <p>Precio (Groening et al., 2018, p. 6)</p> <p>Planificación (Groening et al., 2018, p. 6)</p> <p>Proceso (Groening et al., 2018, p. 6)</p> <p>Promoción (Groening et al., 2018, p. 6)</p> <p>Personas (Groening et al., 2018, p. 6)</p> <p>Producción (Maziriri, 2019, p. 2)</p> <p>Desarrollar (Maziriri, 2019, p. 2)</p>	<p>Es la estrategia que busca la preferencia del consumidor.</p> <p>Es un factor importante para la compra, pero es manejado de manera reflexiva.</p> <p>Proporciona un plan que regula las acciones para lograr las ventas y llega la información.</p> <p>Permite observar cómo se realiza la publicidad y el impacto al público.</p> <p>Proporciona la información del producto resaltando las características de compra.</p> <p>Es el objetivo de las estrategias, se evalúa al consumidor.</p> <p>Proporciona alternativas para la cadena de valor.</p> <p>Para la implementación del marketing se debe realizar productos que estén acorde con la relación del marketing verde.</p>	<p>Productos ecológicos (Groening et al., 2018, p. 13)</p>

N°	Criterios	Características	Aporte	Producto
1	Marketing verde	Comercializar (Maziriri, 2019, p. 2)	Para las ventas se debe aplicar la información reflexiva.	
2	Desarrollo de los envases verdes	Bio compuestos (Moustafa <i>et al</i> , 2019, p.2) Nanocompuestos (Moustafa <i>et al</i> , 2019, p.2) Embalaje externo (Su <i>et al.</i> , 2020, p. 2) Embalaje interno medio (Su <i>et al.</i> , 2020, p. 2)	Es el material biodegradable y renovable. Son derivados de los polímeros y son parte de los rellenos de este. Este desarrollo permite complementar el embalaje del envase con la protección externa del empaque. Este se aplica para darle la estabilidad al envase y no sufra daños con el movimiento en el transporte.	
3	Comportamiento del consumidor	Percepción de compra (Kitz et al., 2022, p. 435) Conciencia ambiental (Kitz et al., 2022, p. 435) Comunicación visual (Shan, 2018, p. 366)	El deseo de adquirir el producto bajo conceptos del consumidor. Es la información que tiene el consumidor y con ello regie su conducta. Brindar información al cliente mediante el envase.	

N°	Criterios	Características	Aporte	Producto
4	Desempeño en la industria alimentaria	Desarrollo medio ambiental (Nguyen et al., 2021, p. 1107) Cadena de suministro (Nguyen et al., 2021, p. 1107) Responsabilidad social Productos ecológicos Pacto verde (Faichuk et al., 2022, p. 2)	Ventaja competitiva sobre el mercado. Se están replanteando las acciones en las empresas para estar acorde con la normativa alimentaria y en las tendencias. Es un estilo de tendencia de comercio que se ha implantado en Europa. (Faichuk et al., 2022, p. 2)	Productos agrícolas (Faichuk et al., 2022, p. 2)

Nota. Clasificación de las características de los criterios de envases verde.

De acuerdo con la clasificación de la tabla 7, se detallaron los envases verdes según los estudios de diferentes autores Wandosell et al. (2021); Mumbi et al., (2021); dividido por cuatro criterios: (a) Marketing verde, (b) Desarrollo de los envases verdes, (c) Comportamiento del consumidor y (d) Desempeño en la industria alimentaria. De acuerdo con los artículos científicos relacionados con los envases verdes se relacionaron los criterios más importantes según el autor Bol et al., (2021).

En la segunda columna están las principales características que describen cada criterio que especifican los conocimientos expresados por cada uno de los autores, que se tomaron en cuenta para la elaboración de la investigación según Maziriri, (2019) los envases y la publicidad ecológica son precursores de la ventaja competitiva y rendimiento empresarial en las empresas exportadoras.

En la tercera columna se detallan los aportes más importantes que realizaron los científicos en relación al estudio de la biodegradabilidad en protección al medio ambiente, los envases verdes están clasificados en cuatro criterios, el primer criterio es el marketing verde: crear, comercializar productos y servicios innovadores; el segundo criterio es el desarrollo de envases verdes: reducir la contaminación ambiental, el tercer criterio es comportamiento de consumidor: brindar información relevante al consumidor; y el último criterio es el desempeño en la industria alimentaria: incentivar al consumo responsable; el desarrollo de los envases verdes están bajo la perspectiva de los consumidores y las empresas donde se analizan factores de materia prima, recursos eficientes y acción social, según Wandosell et al. (2021).

Asimismo, es importante recalcar que consumo de productos amigables con el medio ambiente está siendo rentable para las empresas y consumidores puesto que son envases reutilizables y cada vez más comerciales, en la psicología cognitiva el diseño, el paquete es un medio que transmite a la mercancía la información la cual conecta con el consumidor mediante la comunicación visual (Shan, 2018)

Como respuesta al objetivo general de clasificar los envases sostenibles para la exportación de productos agroindustriales, se obtuvo como resultado cuatro tipos de envases sostenibles: (a) Los envases inteligentes, del cual se indica que su desarrollo es mitigar barreras de conservación de los productos alimenticios para la exportación. Pålsson y Sandberg (2022) indican que la tecnología y la innovación de envases para la cadena de suministro sostenible es importante pues el rol de cuidado, protección y la seguridad en el transporte de los productos son fundamentales. La tendencia sostenible de estos envases indica que estos son la alternativa para el cuidado de la calidad y la seguridad para el transporte, pues su soporte de datos, indicadores y sensores tiene un control minucioso del producto (Muller y Schmid, 2019).

La diferencia del desarrollo de este envase a lo tradicional son sus funciones de monitores, pues este es constante y crea protección interna al alimento, apoyando de esta manera a la cadena de valor (Dodero et al., 2021). Para la exportación de frutas frescas este envase cuida la vida útil y brinda mayor tiempo para su comercialización, proporciona seguridad en el almacenamiento de volúmenes grandes para la exportación (Alam et al., 2021). Criterios como: (a) etiquetado inteligente (b) La necesidad del desarrollo inteligente del envase para el cuidado y conservación de la calidad y la vida útil de los productos. Esto afirma que en la exportación las aplicaciones de tecnología comercial son necesarias para mantener las características técnicas que se requiere para los productos en su traslado internacional (Ghaani et al., 2016), además se identificó que los envases inteligentes han desarrollado mejoras en el mantenimiento de la calidad y seguridad de su empaque, esto con la implementación de dispositivos de control de agentes microbianos, la concentraciones de gases y conservación de la temperatura (Sohail et al., 2018).

Otro aspecto importante para el envase en el comercio internacional son las regulaciones que deben adaptarse los envases para su ingreso al exterior, por ello Drago et al., (2020) indicaron que la normativa de diversos países y organismos internacionales que cuidan la seguridad alimentaria, establecen normas que piden la información de los materiales y condiciones con las que tiene contrato los alimentos, todo ello con el fin de cuidar la salud del

consumidor. Por ello el etiquetado se consideró fundamental para adaptar la información requerida por las normas internacionales, entonces desarrolló el etiquetado inteligente para mejorar la información del producto y sea adaptado con el mismo material del envase (Sharma et al., 2022). Es decir, para adoptar estos envases a los productos frescos como los tomates son viables, porque sus indicadores de conservación permiten el control de la humedad, cuidado con el exterior y cuidado del deterioro en el interior del envase (Moreno et al., 2020).

En relación a los envases biodegradables, explicados similarmente por Maraveas (2020) y los científicos Kočetkovs y Muižniece (2022), en el cual se dividieron cuatro criterios: (a) etiquetado, (b) desarrollo de envases biodegradables. (c) comportamiento del consumidor, (d) bio empaque para arándanos. Asimismo, los criterios más importantes y relevantes fueron similares a los que detallaron en su investigación (Shaikh et al., 2021). Esto por la necesidad que requiere el comercio internacional, como lo indica Kočetkovs y Muižniece (2022) en su investigación, quienes detallaron que los envases biodegradables son pieza clave en el comercio internacional, puesto que existen normas que regulan los envases reutilizables y el consumo responsable en la sociedad.

V. CONCLUSIONES

Las conclusiones de la investigación fueron las siguientes:

1. La investigación tuvo por objetivo clasificar los envases sostenibles para la exportación de los productos agroindustriales, se obtuvieron como resultado 12 criterios. El criterio de vida útil se repite en los envases inteligentes y activos guardan semejanza en su desarrollo que tiene como base la tecnología y los agentes internos de conservación, estos brindan el cuidado de los productos exportados y protección durante el transporte internacional. Otro criterio es el etiquetado, guarda relación entre los envases inteligentes y los envases biodegradables, su semejanza es por el cumplimiento de las normas internacionales para el ingreso de la exportaciones a los países de destino, pero se diferencian en la complejidad de estos pues en el envase inteligente se logra la comunicación de las condiciones del producto con su etiquetado, a diferencia del envasado biodegradable, que este busca publicitar sus beneficios con el detalle de la información y este sea parte de su marketing. Después de ello se observaron que los criterios: (a) Comportamiento del consumidor y (b) Desarrollo de los envases, guardan relación en con los envases biodegradables y envases verdes, estos dos tienen su soporte comercial con la afinidad del producto para la adquisición del consumidor, su comercialización ya se está realizando en el mercado como alternativa sostenible y tienen una interacción con los consumidores a través de la información de la etiqueta, su comercialización es de manera nacional. El siguiente criterio desarrolla los envases, este comprende el material pues en ambos su composición es fundamental para adoptar los beneficios de ambos para la exportación. En suma, se puede decir que los diseños que se desarrollaron para los envases responden a las características de los productos, con ello su aplicación para el comercio internacional es eficiente y con una sostenibilidad de tendencia a futuro de adaptación obligatoria.
2. La investigación tuvo por primer objetivo específico clasificar las características de los envases inteligentes para la exportación de productos agroindustriales, en sus resultados se obtuvieron cuatro criterios y se detallaron diez de las características principales de las cuales: cadena de suministros, cuidado de los recursos y economía

circular no son parte del diseño del envase, pero son indicadores de apoyo en el soporte de los cambios sostenibles que las empresas deben realizar para ejecutar para la adopción de la tecnología en los envases para la exportación. Otra de las características del diseño es la capacidad de brindar información, sobre pH, temperatura esto a través del cambio de color del etiquetado, pues este forma parte de las regulaciones internacionales para el ingreso España u otros países que ya tienen políticas verdes.

3. La investigación tuvo por segundo objetivo específico clasificar las características de los envases activos para la exportación de productos agroindustriales. En sus resultados se obtuvieron cuatro criterios y se detallaron ocho características principales: el criterio de envases comestibles permitió orientar a la eliminación por completo de los residuos del envase, este se aplicaría en productos frescos, temperatura controlada y que la biomasa tenga similitud con el producto, esto para no alterar la conservación de calidad además de complementar el alimento. Esto complementa la cadena de suministros de productos como el champiñón y carnes, siendo su apoyo el criterio de envasado para la exportación, pues el tratamiento sería para el consumo de manera directa.
4. La investigación tuvo por tercer objetivo específico clasificar las características de los envases biodegradables para la exportación de productos agroindustriales. En los resultados se obtuvieron cuatro criterios y 18 características principales, de los cuales los criterios: (a) etiquetado y (b) comportamiento del consumidor tiene mayor número de características, esto porque el envase biodegradable a generado su ventaja competitiva en la información que se brinda sobre sus cualidades a través de su etiquetado y promociona el conocimiento para la reflexión al consumidor, esto proporciona la viabilidad del producto en el comercio local, además, para el aspecto de la exportación tiene los conceptos de conservación de manera simplificada y el cuidado durante el transporte se convierte en la pieza fundamental para la utilización de este envase para la exportación.
5. La investigación tuvo por cuarto objetivo específico clasificar las características de los envases verdes para la exportación de productos

agroindustriales. En los resultados se obtuvieron cuatro criterios y 20 características principales, de los cuales los criterios: marketing verde, es el criterios más complejo; los envases verdes se caracterizan por estrategias de comercialización que emplean las empresas en la venta de los productos, incrementando el consumo ecológico, cabe resaltar que el diseño del paquete es muy importante para transmitir información relevante al consumidor mediante la comunicación visual, este factor es de suma importancia para el desempeño de las empresas en el mercado internacional aumentando la producción y la exportación agroalimentaria.

VI. RECOMENDACIONES

Las recomendaciones para futuras investigaciones:

1. Respecto a la investigación se recomienda ampliar la investigación en los nuevos tipos de envases de tendencia y clasificar los modelos más comerciales para la exportación.
2. Ampliar la Investigación en las características de los envases inteligentes con las últimas actualizaciones de normas internacionales para la exportación de productos peruanos y la evaluación de empresas que apliquen el desarrollo de estos envases.
3. Ampliar la Investigación en las características de los envases activos con las últimas actualizaciones de normas internacionales para la exportación de productos peruanos y la evaluación de empresas que apliquen el desarrollo de estos envases.
4. Ampliar la Investigación en las características de los envases biodegradables con las últimas actualizaciones de normas internacionales para la exportación de productos peruanos y evaluar los envases que ya se están producción en el Perú.
5. Ampliar la Investigación en las características de los envases verdes con las últimas actualizaciones de normas internacionales para la exportación de productos peruanos y su influencia en la cadena de valor.

REFERENCIAS

- Abedi-Firoozjah, R., Yousefi, S., Heydari, M., Seyedfatehi, F., Jafarzadeh, S., Mohammadi, R., ... & Garavand, F. (2022). Application of red cabbage anthocyanins as pH-sensitive pigments in smart food packaging and sensors. *Polymers*, *14*(8), 1629. <https://doi.org/10.3390/polym14081629>
- Alam, AU, Rathi, P., Beshai, H., Sarabha, GK y Deen, MJ (2021). Fruit quality monitoring with smart packaging. *Sensors*, *21*(4), 1509. <https://doi.org/10.3390/s21041509>
- Amaya Bastilla, J. A., & Cruz Guerra, B. N. (2020). Responsabilidad social y sostenibilidad ambiental en el sector cárnico en las empresas colombianas, implementando empaques biodegradables. Recuperado de <https://digitk.areandina.edu.co/handle/areandina/3938>
- Amaya Velandia, A. C., & Bautista Güiza, C. N. (2020). Alternativas de materiales de envases biodegradables para la disminución del plástico en una cadena de café premium. Recuperado de <http://hdl.handle.net/11349/25115>
- Arzube Calderón, F. A. (2021). Anàlisis a la Ley de Plásticos de un solo uso (*Ley Orgànica para la Recionalizaciòn, Reutilizaciòn, y Reduccion de Plàsticos de un solo Uso*) y propuestas para su Efectividad Jurídica (*Bachelor's thesis, Universidad de Guayaquil, Facultad de Jurisprudencia Ciencias Sociales y Políticas*). Recuperado a partir de <http://repositorio.ug.edu.ec/handle/redug/54985>
- Arguello Dueñas, A. G., & Torres Cabrera, K. L. (2021). Diseño y construcción de un equipo de moldeo térmico para la elaboración de platos biodegradables a partir del bagazo de la Caña de azúcar (*Saccharum officinarum*). <http://dspace.esPOCH.edu.ec/handle/123456789/14994>
- Aschemann-Witzel, J., Bizzo, H. R., Doria Chaves, A. C. S., Faria-Machado, A. F., Gomes Soares, A., de Oliveira Fonseca, M. J., ... & Rosenthal, A. (2021). Sustainable use of tropical fruits? Challenges and opportunities of applying the waste-to-value concept to international value chains. *Critical Reviews in Food Science and Nutrition*, *1-13*. <https://doi.org/10.1080/10408398.2021.1963665>
- Asensio, M., Guerrero, J., Santiago, M., Henríquez, C. M. G., Núñez, K., Álvarez, E. C., & Fernández, M. T. (2022). Diseño y transformación de materiales compuestos biodegradables con propiedades mejoradas para su empleo en la industria de envasado. *Revista de plásticos modernos:*

- Ciencia y tecnología de polímeros*, 123(779), 4. Recuperado de <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=8594246>
- Bazaluk, O., Yatsenko, O., Zakharchuk, O., Ovcharenko, A., Khrystenko, O., & Nitsenko, V. (2020). Dynamic development of the global organic food market and opportunities for Ukraine. *Sustainability*, 12(17), 6963. <https://doi.org/10.3390/su12176963>
- Bol, KE, Lee, L. y Chen, HL (2021). Does Green Packaging Matter? Investigating on Consumer Self-image Congruity and Green Knowledge toward Attitude and Purchase Intention. *Soochow Journal of Economics and Business*, (102), 1-34. Recuperado de <https://cbrd.scu.edu.tw/sites/default/files/FQ-01%E5%8C%85%E8%95%BE%E5%A8%9C.PDF>
- Boz, Z., Korhonen, V., & Koelsch Sand, C. (2020). Consumer considerations for the implementation of sustainable packaging: A review. *Sustainability*, 12(6), 2192. <https://doi.org/10.3390/su12062192>
- Borsellino, V., Schimmenti, E., & El Bilali, H. (2020). Agri-food markets towards sustainable patterns. *Sustainability*, 12(6), 2193. <https://doi.org/10.3390/su12062193>
- Bof, M. J., Laurent, F. E., Massolo, F., Locaso, D. E., Versino, F., & García, M. A. (2021). Bio-packaging material impact on blueberries quality attributes under transport and marketing conditions. *Polymers*, 13(4), 481. <https://doi.org/10.3390/polym13040481>
- Brodin, M., Vallejos, M., Opedal, M. T., Area, M. C., Chinga-Carrasco, G. (2017). Lignocellulosics as sustainable resources for production of bioplastics—A review. *Journal of Cleaner Production*, 162, 646-664. <https://doi.org/10.1016/j.jclepro.2017.05.209>
- Buendía Moreno, L., Ros Chumillas, M., & López Gómez, A. (2020). Effects of an active cardboard box using encapsulated essential oils on the tomato shelf life. *Food and Bioprocess Technology*, 12(9), 1548-1558. Recuperado de <https://link.springer.com/article/10.1007/s11947-019-02311-0>
- Bravo, X. R., & Osorio, B. (2017). Criterios de Calidad y Rigor en la metodología Cualitativa. *Gac Pedagog*, 36, 62-74. Recuperado de <https://www.researchgate.net/profile/Belkys->

- Cardenas, M. C., Cardenas, J. J. H., & Muñoz, M. D. R. S. Plan De Negocio Para La Producción Y Comercialización De Envases Descartables Rpet Para La Industria Agroexportadora Con Un Enfoque De Economía Circular En Lima Metropolitana, 2021. Recuperado de <https://hdl.handle.net/20.500.14005/12654>
- Chen, C., Abong, G. O., Hartwig, S., & Keding, G. (2021). Sustainable packaging materials for processed fruits and vegetables in East Africa: A case study of Nairobi, Kenya. *Journal of Consumer Sciences*. Recuperado de <https://www.ajol.info/index.php/jfec/article/view/219125>
- Cortés Tapia, C. P. (2017). Envases inteligentes (Doctoral dissertation, Universidad Andrés Bello). Recuperado de <http://repositorio.unab.cl/xmlui/handle/ria/4352>
- Czaja-Jagielska, Anna Praiss, Michał Walenciak, Dajana Zmyślona, Natalia Sankowska (2020). Biodegradable packaging based on pla with antimicrobial properties. *Logforum* 16 (2), 9. doi.10.17270/J.LOG.2020.391
- Cruz, R. M., Krauter, V., Krauter, S., Agriopoulou, S., Weinrich, R., Herbes, C., ... & Varzakas, T. (2022). Bioplastics for Food Packaging: Environmental Impact, Trends and Regulatory Aspects. *Foods*, 11(19), 3087. <https://doi.org/10.3390/foods11193087>
- Daniels, A. J., Poblete-Echeverría, C., Nieuwoudt, H. H., Botha, N., & Opara, U. L. (2021). Classification of browning on intact table grape bunches using near-infrared spectroscopy coupled with partial least squares-discriminant analysis and artificial neural networks. *Frontiers in Plant Science*, doi. 12. 10.3389/fpls.2021.768046
- Dirpan, A., Djalal, M., & Ainani, A. F. (2022). A Simple Combination of Active and Intelligent Packaging Based on Garlic Extract and Indicator Solution in Extending and Monitoring the Meat Quality Stored at Cold Temperature. *Foods*, 11(10), 1495. <https://doi.org/10.3390/foods11101495>
- Dodero, A., Escher, A., Bertucci, S., Castellano, M., & Lova, P. (2021). Intelligent packaging for real-time monitoring of food-quality: Current and future developments. *Applied Sciences*, <https://doi.org/10.3390/app11083532>

- Drago, E., Campardelli, R., Pettinato, M. y Perego, P. (2020). Innovations in smart food packaging concepts: an extensive review. *Alimentos*, 9 (11), 1628. <https://doi.org/10.3390/foods9111628>
- Su, Y., Duan, H., Wang, Z., Song, G., Kang, P., & Chen, D. (2020). Characterizing the environmental impact of packaging materials for express delivery via life cycle assessment. *Journal of Cleaner Production*, 274, 122961. <https://doi.org/10.1016/j.jclepro.2020.122961>
- Faichuk, O., Voliak, L., Hutsol, T., Glowacki, S., Pantsyr, Y., Slobodian, S., ... & Gródek-Szostak, Z. (2022). European Green Deal: Threats Assessment for Agri-Food Exporting Countries to the EU. *Sustainability*, 14(7), 3712. <https://doi.org/10.3390/su14073712>
- Fátima, S., Mir, MI, Khan, MR, Sayyed, RZ, Mehnaz, S., Abbas, S., ... y Masih, R. (2022). Optimization of gelatin extraction from chicken feet and development of gelatin-based active packaging for shelf-life extension of fresh grapes. *Sustainability*. <https://doi.org/10.3390/su14137881>
- Fontalvo, J. C. B., Martínez, T. S. F., Corrales, A., & Herazo, J. C. M. (2021). Revisión de las tecnologías emergentes en el envase y procesamiento de alimentos agroindustriales. *Boletín de Innovación, Logística y Operaciones*, 3(2). <https://doi.org/10.17981/bilo.3.2.2021.01>
- Fabra, P. (2020). Envases activos e inteligentes. *Centro Tecnológico del Plástico*, 7-9. <https://ctplas.com.uy/wp-content/uploads/2020/11/Envases-activos-e-inteligentes.pdf>
- Freire Almeida, E. S. (2022). Desarrollo de envases para lácteos a partir de bagazo de yuca (Bachelor's thesis, Quito: EPN, 2022). <http://bibdigital.epn.edu.ec/handle/15000/22437>
- Galanakis, C. M., Rizou, M., Aldawoud, T. M., Ucak, I., & Rowan, N. J. (2021). Innovations and technology disruptions in the food sector within the COVID-19 pandemic and post-lockdown era. *Trends in Food Science & Technology*, 110, 193-200. <https://doi.org/10.1016/j.tifs.2021.02.002>
- Gastañadui Yica, C. F., Luján Rojas, J. M., Llaque Fernández, G. I., & Valderrama Puscan, M. W. (2022). Análisis comparativo de la normativa sobre microplásticos en Perú y Europa, en el periodo 2005–2020. <https://hdl.handle.net/11537/29896>

- Guzman-Puyol, S., Tedeschi, G., Goldoni, L., Benítez, J. J., Ceseracciu, L., Koschella, A., ... & Heredia-Guerrero, J. A. (2022). Greaseproof, hydrophobic, and biodegradable food packaging bioplastics from C6-fluorinated cellulose esters. *Food Hydrocolloids*, 128, 107562. <https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S0268005X22000820>
- Guillard, V., Gaucel, S., Fornaciari, C., Angellier-Coussy, H., Buche, P., & Gontard, N. (2018). The next generation of sustainable food packaging to preserve our environment in a circular economy context. *Frontiers in nutrition*, 5, 121. <https://www.frontiersin.org/articles/10.3389/fnut.2018.00121/full>
- Gutierrez Tano, D., Hernandez Mendez, J., & Diaz-Armas, R. (2022). An extended theory of planned behaviour model to predict intention to use bioplastic. *Journal of Social Marketing*, 12(1), 5-28. <https://www.emerald.com/insight/content/doi/10.1108/JSOCM-09-2020-0190/full/html>
- Ghaani, M., Cozzolino, C. A., Castelli, G., & Farris, S. (2016). An overview of the intelligent packaging technologies in the food sector. *Trends in Food Science & Technology*, 51, 1-11. <https://doi.org/10.1016/j.tifs.2016.02.008>
- Groening, C., Sarkis, J., & Zhu, Q. (2018). Green marketing consumer-level theory review: A compendium of applied theories and further research directions. *Journal of cleaner production*, 172, 1848-1866. <https://doi.org/10.1016/j.jclepro.2017.12.002>
- Grubor, A., Končar, J., Marić, R., Vukmirović, G. y Milićević, N. (2020). El uso de envases inteligentes en la cadena de suministro de productos alimenticios. *Promet-Traffic Transportation*, 32 (5), 639-653. <https://doi.org/10.7307/ptt.v32i5.3388>
- Hanula, M., Pogorzelska-Nowicka, E., Pogorzelski, G., Szpicer, A., Wojtasik-Kalinowska, I., Wierzbicka, A. y Póltorak, A. (2021). Active packaging of button mushrooms with zeolite and açai extract as an innovative method of extending its shelf life. *Agriculture*, 11(7), 653. <https://doi.org/10.3390/agricultura11070653>
- Hamed, I., Jakobsen, A. N., & Lerfall, J. (2022). Sustainable edible packaging systems based on active compounds from food processing byproducts: A

- review. *Comprehensive Reviews in Food Science and Food Safety*, 21(1), 198-226. <https://doi.org/10.1111/1541-4337.12870>
- Joven, ED (2022). The impact of active and intelligent packaging on Chinese consumer confidence in New Zealand food export products (Doctoral dissertation, University of Otago). <http://hdl.handle.net/10523/13467>
- Li, J., Li, Y., Song, H., & Fan, C. (2021). Sustainable value creation from a capability perspective: How to achieve sustainable product design. *Journal of Cleaner Production*, 312, 127552. <https://www.sciencedirect.com/science/article/abs/pii/S0959652621017704>
- Kitz, R., Walker, T., Charlebois, S., & Music, J. (2022). Food packaging during the covid-19 pandemic: Consumer perceptions. *International Journal of Consumer Studies*, 46(2), 434-448. <https://doi.org/10.1111/ijcs.12691>
- Kočetkovs, V., & Muižniece-Brasava, S. (2022). Effect of biodegradable packaging on the shelf-life of pasteurised whole egg mass. In *Proceedings of the Latvian Academy of Sciences* (Vol. 76, No. 1, pp. 64-68). De Gruyter Poland. 10.2478/prolas-2022-0010
- Lavado-Cruz, A., Huamán-Cano, J., & Paucar-Menacho, L. (2020). La nanotecnología en el desarrollo de envases para alimentos: Una supertecnología que afronta con éxito los desafíos actuales del envasado y es amigable con el medio ambiente. *Agroindustrial Science*, 10(2), 211-217. <https://doi.org/10.17268/agroind.sci.2020.02.12>
- Lee, SY, Lee, SJ, Choi, DS y Hur, SJ (2019). Current topics in active and intelligent food packaging for preservation of fresh foods. *Journal of the Science of Food and Agriculture*, 95(14), 2799-2810. <https://doi.org/10.1002/jsfa.7218>
- Li, X., Zhang, R., Hassan, M. M., Cheng, Z., Mills, J., Hou, C., ... & Hicks, T. M. (2022). Active Packaging for the Extended Shelf-Life of Meat: Perspectives from Consumption Habits, Market Requirements and Packaging Practices in China and New Zealand. *Foods*, 11(18), 2903. <https://doi.org/10.3390/foods11182903>
- Maziriri, E. T. (2020). Green packaging and green advertising as precursors of competitive advantage and business performance among manufacturing small and medium enterprises in South Africa. *Cogent Business &*

- Management, 7(1), 1719586.
<https://doi.org/10.1080/23311975.2020.1719586>
- Missimer, M., & Mesquita, P. L. (2022). Social Sustainability in Business Organizations: A Research Agenda. *Sustainability*, 14(5), 2608.
<https://doi.org/10.3390/su14052608>
- Mohd Basri, M. S., Abdul Karim Shah, N. N., Sulaiman, A., Mohamed Amin Tawakkal, I. S., Mohd Nor, M. Z., Ariffin, S. H., ... & Mohd Salleh, F. S. (2021). Progress in the valorization of fruit and vegetable wastes: Active packaging, biocomposites, by-products, and innovative technologies used for bioactive compound extraction. *Polymers*, 13(20), 3503.
<https://doi.org/10.3390/polym13203503>
- Moustafa, H., Youssef, A. M., Darwish, N. A., & Abou-Kandil, A. I. (2019). Eco-friendly polymer composites for green packaging: Future vision and challenges. *Composites Part B: Engineering*, 172, 16-25.
<https://doi.org/10.1016/j.compositesb.2019.05.048>
- Moorthy, K., Kamarudin, AA, Xin, L., Hui, LM, Way, LT, Fang, PS y Carmen, W. (2021). Green packaging purchase behaviour: a study on Malaysian consumers. *Environment, Development and Sustainability*, 23(10), 15391-15412. Recuperado de <https://link.springer.com/article/10.1007/s10668-021-01302-6>
- Muthuraj, R., Misra, M., & Mohanty, A. K. (2018). Biodegradable compatibilized polymer blends for packaging applications: A literature review. *Journal of Applied Polymer Science*, 135(24), 45726.
<https://doi.org/10.1002/app.45726>
- Musso, Y. S. (2017). Desarrollo de películas proteicas para el envasado activo e inteligente de alimentos (Doctoral dissertation, Universidad Nacional de La Plata). <https://doi.org/10.3389/fsufs.2021.630393>
- Mustafa, F., & Andreescu, S. (2018). Chemical and biological sensors for food-quality monitoring and smart packaging. *Foods*, 7(10), 168.
<https://doi.org/10.3390/foods7100168>
- Mumbi, K. M., Karanja, N. P., & Kiarie, M. D. (2021). Green Packaging, Green Distribution and Competitive Advantage in The Horticultural Sector in Kenya. *International Journal of Social Sciences Management and Entrepreneurship (IJSSME)*, 4(2).
<http://mail.sagepublishers.com/index.php/ijssme/article/view/89>

- Müller, P. y Schmid, M. (2019). Intelligent packaging in the food sector: A brief overview. *Foods*, 8(1), 16. [https://doi.org/10.3390/foet and sustainability of food packaging: a review. Boletim do Centro de Pesquisa de Processamento de Alimentos, 36\(1\). https://www.emerald.com/insight/content/doi/10.1108/JSOCM-09-2020-0190/full/html](https://doi.org/10.3390/foet and sustainability of food packaging: a review. Boletim do Centro de Pesquisa de Processamento de Alimentos, 36(1). https://www.emerald.com/insight/content/doi/10.1108/JSOCM-09-2020-0190/full/html)
- Muñoz, C. A. P., Castillo, Á. Y. B., Bautista, L. Y. O., & Méndez, A. C. R. (2022). Sustitucion de empaques plasticos en el proceso en el proceso de exportación del sector textil colombiano: aproximaciones, Tecnogestión: Una mirada al ambods8010016
- Naik, G., & Suresh, D. N. (2018). Challenges of creating sustainable agri-retail supply chains. *IIMB management review*, 30(3), 270-282. <https://doi.org/10.1016/j.iimb.2018.04.001>
- Naderpour, A. (2022). ¿Son las tendencias actuales en envase más sostenibles? *Plásticos Universales*, (255), 22-25. Recuperado de <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=8439778>
- Nguyen, T., Nguyen, D., Phan, T., Luong, T., Nghiem, T., & Doan, T. (2021). Green supply chain integration and environmental performance in Vietnam agricultural industry. *Uncertain Supply Chain Management*, 9(4), <https://doi.org/1107-1126.10.5267/j.uscm.2021.x.010>
- Oliveira, A. S. B., & de Melo, N. R. (2019). Markiente, 19(1). <https://revistas.udistrital.edu.co/index.php/tecges/article/view/19336>
- Oloyede, O. O., & Lignou, S. (2021). Sustainable paper-based packaging: A consumer's perspective. *Foods*, 10(5), 1035. <https://doi.org/10.3390/foods10051035>
- Orzán, G., Cruceru, A. F., Bălăceanu, C. T., & Chivu, R. G. (2018). Consumers' behavior concerning sustainable packaging: An exploratory study on Romanian consumers. *Sustainability*, 10(6), 1787. <https://doi.org/10.3390/su10061787>
- Pålsson, H., & Sandberg, E. (2022). Adoption barriers for sustainable packaging practices: A comparative study of food supply chains in South Africa and Sweden. *Journal of Cleaner Production*, 374, 133811. <https://doi.org/10.1016/j.jclepro.2022.133811>
- Pauer, E., Wohner, B., Heinrich, V., & Tacker, M. (2019). Assessing the environmental sustainability of food packaging: An extended life cycle

- assessment including packaging-related food losses and waste and circularity assessment. *Sustainability*, 11(3), 925. <https://doi.org/10.3390/su11030925>
- Ponstein, H. J., Ghinoi, S., & Steiner, B. (2019). How to increase sustainability in the Finnish wine supply chain? Insights from a country of origin based greenhouse gas emissions analysis. *Journal of Cleaner Production*, 226, 768-780. [10.1016/j.jclepro.2019.04.088](https://doi.org/10.1016/j.jclepro.2019.04.088)
- Rodrigues, C., Souza, V. G. L., Coelho, I., & Fernando, A. L. (2021). Bio-based sensors for smart food packaging—Current applications and future trends. *Sensors*, 21(6), 2148. <https://doi.org/10.3390/s21062148>
- Santi, R., Garrone, P., Iannantuoni, M., & Del Curto, B. (2022). Sustainable Food Packaging: An Integrative Framework. *Sustainability*, 14(13), 8045. <https://doi.org/10.3390/su14138045>
- Sani, M. A., Azizi-Lalabadi, M., Tavassoli, M., Mohammadi, K., & McClements, D. J. (2021). Recent advances in the development of smart and active biodegradable packaging materials. *Nanomaterials*, 11(5), 1331. <https://www.mdpi.com/2079-4991/11/5/1331>
- Singh, H., & Singh, R. (2022). Recent advancements in packaging technology, considering the shelf life of fresh fruits: A review. <https://www.thepharmajournal.com/archives/2022/vol11issue5S/PartU/S-11-5-209-916.pdf>
- Shaikh, S., Yaqoob, M., & Aggarwal, P. (2021). An overview of biodegradable packaging in food industry. *Current research in food science*, 4, 503–520. <https://doi.org/10.1016/j.crf.s.2021.07.005>
- Sohail, M., Sun, D. W., & Zhu, Z. (2018). Recent developments in intelligent packaging for enhancing food quality and safety. *Critical reviews in food science and nutrition*, 58(15), 2650-2662. <https://doi.org/10.1080/10408398.2018.1449731>
- Shan, Y. (2018). Modern design and cognitive neuroscience: impact of cognitive theory on green package design. *NeuroQuantology*, 16(6). <https://doi.org/10.14704/nq.2018.16.6.1591>
- Sharma, V. K., Sharma, M., Usmani, Z., Pandey, A., Singh, B. N., Tabatabaei, M., & Gupta, V. K. (2022). Tailored enzymes as next-generation food-packaging tools. *Trends in Biotechnology*. <https://doi.org/10.1016/j.tibtech.2022.01.009>

- Song, T., Qian, S., Lan, T., Wu, Y., Liu, J., & Zhang, H. (2022). Recent advances in bio-based smart active packaging materials. *Foods*, 11(15), 2228. <https://doi.org/10.3390/foods11152228>
- Su, Y., Duan, H., Wang, Z., Song, G., Kang, P., & Chen, D. (2020). Characterizing the environmental impact of packaging materials for express delivery via life cycle assessment. *Journal of Cleaner Production*, 274, 122961. <https://doi.org/10.1016/j.jclepro.2020.122961>
- Tinoco, Y. M. O., Castillo, J. A. E., Illescas, M. L. G., & Fuentes, L. P. C. (2021). El cambio a envases sostenibles como estrategia competitiva de las empresas exportadoras. Un enfoque de Economía Circular. *INNOVA Research Journal*, 6(3), 246-269. <http://201.159.222.115/index.php/innova/article/view/1849>
- Wandosell, G., Parra-Meroño, M. C., Alcayde, A., & Baños, R. (2021). Green packaging from consumer and business perspectives. *Sustainability*, 13(3), 1356. <https://doi.org/10.3390/su13031356>
- Westlake, J. R., Tran, M. W., Jiang, Y., Zhang, X., Burrows, A. D., & Xie, M. (2022). Biodegradable Active Packaging with Controlled Release: Principles, Progress, and Prospects. *ACS Food Science & Technology*. <https://doi.org/10.1021/acsfoodscitech.2c00070>
- Wongsaichia, S., Naruetharadhol, P., Schrank, J., Phoomsom, P., Sirisoonthonkul, K., Paiyasen, V., ... & Ketkaew, C. (2022). Influences of Green Eating Behaviors Underlying the Extended Theory of Planned Behavior: A Study of Market Segmentation and Purchase Intention. *Sustainability*, 14(13), 8050. <https://doi.org/10.3390/su14138050>
- Yan, M. R., Hsieh, S., & Ricacho, N. (2022). Innovative food packaging, food quality and safety, and consumer perspectives. *Processes*, 10(4), 747. <https://doi.org/10.3390/pr10040747>

Anexo 1: Matriz de categorización apriorística

Ámbito temático	Problema general	Objetivo general	Categoría	Subcategoría	Criterio 1	Criterio 2	Criterio 3	Criterio 4
Las propuestas de sostenibilidad de los envases para alimentos facilitaron la evaluación en el diseño y la adopción de innovaciones de alternativas sostenibles para los diversos productos agroindustriales en su trayecto para la exportación, (Santi et al., 2022).	No se ha encontrado una clasificación de los envases sostenibles para la exportación de productos agroindustriales, dificultando las alternativas sostenibles adecuadas a las características de los productos de las empresas exportadoras.	Clasificar los envases sostenibles para la exportación de productos agroindustriales.	Envases sostenibles para la exportación de productos agroindustriales (Santi et al., 2022, p. 1; Chen et al., 2021, p. 81; Pålsson y Sandberg, 2022, p. 2; Galanakis et al., 2021, p. 194)	Envases inteligentes (Muller y Schmid, 2019, p. 1; Dodero et al., 2021, p.4; Alam et al., 2021, p.1)	Etiquetado inteligente (Sharma et al., 2022, p. 1012; Abedi et al., 2022, p. 15)	Indicadores de conservación (Musso, 2017, p. 5; Mustafa y Andreescu, 2018, p.2)	Sostenibilidad (Grubor et al., 2020, p.2; Rodrigues et al., 2021, p. 17)	Calidad de vida útil (Moreno et al., 2020, p.29; Drago et al., 2020, p.2)
Ámbito temático	Problemas específicos	Objetivos específicos		Subcategoría	Criterio 1	Criterio 2	Criterio 3	Criterio 4
	No se ha encontrado una clasificación por características de los envases inteligentes para la exportación de productos agroindustriales.	Clasificar las características de los envases inteligentes para la exportación de productos agroindustriales.		Envases activos (Sani y Tavalossi, 2021, p. 14; Song et al., 2022, p. 2; Westlake et al., 2022, p. 1167)	Calidad (Dirpan et al., 2022, p. 2; Yan et al., 2022, p. 1)	Vida útil (Li et al., 2022, p. 2; Singh y Singh, 2022, p. 1552)	Envases comestibles (Hamed et al., 2022, p. 199; Mohd et al., 2021, p. 2)	Envasado para exportación de alimentos (Fatima et al., 2022, p. 5; Hanula et al., 2021, p. 3)

Ámbito temático	Problemas específicos	Objetivos específicos	Categoría	Subcategoría	Criterio 1	Criterio 2	Criterio 3	Criterio 4
<p>importancia de los envases sostenibles para la cadena de suministros en el sector alimentario es imprescindible porque cumple el rol de protección, con ello las decisiones de adoptar cambios sostenibles y el desarrollo de tecnologías innovadoras, son cada vez más atractivas y empleadas por las empresas para que estas prácticas sean beneficiosas en la seguridad del transporte, logística y se evite el desperdicio del producto en todo el desenvolvimiento comercial (Pålsson y Sandberg, 2022).</p>	<p>No se ha encontrado una clasificación por características de los envases activos para la exportación de productos agroindustriales.</p>	<p>Clasificar las características de los envases activos para la exportación de productos agroindustriales.</p>		<p>Envases biodegradables (Maraveas, 2020, p. 6; Kočetkovs y Muižniece, 2022, p. 64; Shaikh et al., 2021, p. 403)</p>	<p>Etiquetado (Cruz et al., 2022, p. 3; Wongsaichia et al., 2022, p. 15)</p>	<p>Desarrollo de los envases biodegradables (Muthuraj y Misra, 2018, p. 13; Amaya y Bautista, 2020, p. 33)</p>	<p>Comportamiento del consumidor (Cruceru y Balseanu, 2018, p.3; Oloyede y Lignou, 2021, p. 3)</p>	<p>Bioempaque para arándanos (Bof et al., 2021, p. 4; Guillard et al., 2018, p. 3)</p>
	<p>No se ha encontrado una clasificación por características de los envases biodegradables para la exportación de productos agroindustriales.</p>	<p>Clasificar las características de los envases biodegradables para la exportación de productos agroindustriales.</p>		<p>Envases verdes (Wandosell et al., 2021, p. 2; Mumbi et al., 2021, p. 94; Bol y Chen, 2021, p. 3)</p>	<p>Marketing verde (Groening, 2018, p. 13; Maziriri y Liu, 2019, p. 2)</p>	<p>Desarrollo de los envases verdes (Moustafa y Yousef, 2019, p. 18; Su et al., 2020, p. 2)</p>	<p>Comportamiento del consumidor (Kitz et al., 2022, p. 435; Shan, 2018, p. 366)</p>	<p>Desempeño en la industria alimentaria (Nguyen et al., 2021, p. 1120; Faichuk et al., 2022, p. 2)</p>
	<p>No se ha encontrado una clasificación por características de los envases verdes para la exportación de productos agroindustriales.</p>	<p>Clasificar las características de los envases verdes para la exportación de productos agroindustriales.</p>						

Nota. Clasificación de los criterios de los envases sostenible

Anexo 2: Instrumentos ficha de recolección de datos

N°	Referencia	RESUMEN	Objetivo	Población	Muestra	Conclusiones	Recomendaciones
7	Tinoco, Y. M. O., Castillo, J. A. E., Illescas, M. L. G., & Fuentes, L. P. C. (2021). El cambio a envases sostenibles como estrategia competitiva de las empresas exportadoras. Un enfoque de Economía Circular. INNOVA Research Journal, 6(3), 246-269. Recuperado de http://201.159.222.115/index.php/innova/article/view/1849	En el ámbito de los mercados internacionales crece el interés por reducir el impacto ambiental de las actividades económicas. Los gobiernos de países desarrollados se van sumando a la definición de marcos regulatorios como un llamado a las industrias a explorar alternativas de producción en el marco de la Economía Circular.	caracterizar la estrategia de cambio a envases sostenibles realizado por empresas exportadoras, mediante el método de estudio de casos aplicado a una selección de 10 empresas internacionales.	Selección de 10 empresas internacionales. Las fuentes de información corresponden a los informes de sostenibilidad y sitios web de las empresas objeto de estudio.	Los principales hallazgos señalan que las exportadoras están empleando envases sostenibles como estrategia de adaptación, diferenciación e innovación.	Finalmente, se concluye que la implementación del uso de envases biodegradables favorece la reputación de las empresas y el acceso de la oferta exportable a mercados exigentes.	Existen estudios que sustentan que las empresas productoras de alimentos con mejor posicionamiento a nivel mundial consideran relevante el empaque ecológico
66	Alam, A. U., Rathi, P., Beshai, H., Sarabha, G. K., & Deen, M. J. (2021). Fruit quality monitoring with smart packaging. Sensors, 21(4), 1509.	El envasado inteligente de productos frescos es una tecnología emergente hacia la reducción de residuos y la preservación de la salud y seguridad del consumidor. Los sistemas de envasado inteligente también ayudan a prolongar la vida útil de los alimentos perecederos durante el transporte y el almacenamiento masivo, que son difíciles de regular de otro modo. El uso de estas tecnologías en constante progreso en el envasado de frutas tiene el potencial de generar muchas consecuencias positivas, incluida la mejora de la calidad de la fruta, la reducción de los desechos y la mejora de la salud pública asociada	Examinamos el papel del empaque inteligente en el empaque de frutas, el estado actual del arte, los desafíos y las perspectivas	Discutimos la motivación detrás del monitoreo y mantenimiento de la calidad de la fruta, seguido de los antecedentes sobre el proceso de desarrollo de las frutas, factores utilizados para determinar la calidad de la fruta, y la clasificación de las tecnologías de envasado inteligente.	Analizamos los sensores de frescura convencionales para frutas envasadas, incluidos los indicadores de frescura directos e indirectos. Después de eso, brindamos ejemplos de posibles sistemas de empaque inteligente y sensores que se pueden usar para monitorear la calidad de las frutas, seguido de varias estrategias para mitigar la descomposición prematura de la fruta y tecnologías de empaque activo.	discutimos las perspectivas de la aplicación de empaques inteligentes para el monitoreo de la calidad de la fruta junto con los desafíos y perspectivas asociados. seguido de varias estrategias para mitigar la pudrición prematura de la fruta y tecnologías de envasado activo	La aparición de sistemas inteligentes en aplicaciones de procesamiento de alimentos aún es reciente y aún faltan muchos años para que pueda considerarse una práctica rutinaria en la industria.

FICHAS DE VALIDACIONES



INFORME DE OPINIÓN DE EXPERTOS DEL CONTENIDO DEL INSTRUMENTO DE MEDICIÓN

I. DATOS GENERALES:

- 1.1. Apellidos y nombres del informante: Monzón Troncoso Alberto Samuel
- 1.2. Especialidad del Validador: Dr. Administración
- 1.3. Cargo e Institución donde labora: Coordinador Investigación EP Negocios Internacionales UCV S.J.L
- 1.4. Nombre del Instrumento motivo de la evaluación: Instrumento de recolección de datos
- 1.5. Autores del instrumento: Peña Neira, Magaly y Araujo, Lidia Mercedes

II. ASPECTOS DE VALIDACIÓN E INFORME:

INDICADORES	CRITERIOS	Deficiente 0-20%	Regular 21-40%	Buena 41-60%	Muy buena 61-80%	Excelente 81-100%
CLARIDAD	Esta formulado con lenguaje apropiado				80%	
OBJETIVIDAD	Esta expresado de manera coherente y lógica				80%	
PERTINENCIA	Responde a las necesidades internas y externas de la investigación				80%	
ACTUALIDAD	Esta adecuado para valorar aspectos y estrategias de las categorías				80%	
ORGANIZACIÓN	Comprende los aspectos en calidad y claridad.				80%	
SUFICIENCIA	Tiene coherencia entre criterios e indicadores				80%	
INTENCIONALIDAD	Estima las estrategias que responde al propósito de la investigación				80%	
CONSISTENCIA	Considera que los criterios/indicadores utilizados en este instrumento son propios del campo que se está investigando.				80%	
COHERENCIA	Considera la estructura del presente instrumento adecuado al tipo de información de bases de datos cualitativos/cuantitativos				80%	
METODOLOGÍA	Considera que los criterios/indicadores apoyan a medir lo que pretende medir				80%	
PROMEDIO DE VALORACIÓN					80%	



III. OPINIÓN DE APLICACIÓN:

¿Qué aspectos tendría que modificar, incrementar o suprimir en los instrumentos de medición?
Fata completar citas en matriz de categorización

80%

IV. PROMEDIO DE VALORACIÓN:

Lima, 22 de octubre de 2022

Firma de experto informante
DNI: 07482223
Teléfono: 962706831



INFORME DE OPINIÓN DE EXPERTOS DEL CONTENIDO DEL INSTRUMENTO DE MEDICIÓN

I. DATOS GENERALES:

- I.1. Apellidos y nombres del informante: Collao Diaz Rocio Karim
- I.2. Especialidad del Validador: Maestro en administración de negocios y emprendimiento
- I.3. Cargo e institución donde labora: Docente en la EP – Negocios Internacionales
- I.4. Nombre del Instrumento motivo de la evaluación: Instrumento de recolección de datos
- I.5. Autores del instrumento: Peña Neira, Magaly - Tarazona Araujo, Lidia Mercedes

INDICADORES	CRITERIOS	Deficiente 0-20%	Regular 21-40%	Bueno 41-60%	Muy bueno 61-80%	Excelent e 81-100%
CLARIDAD	Esta formulado con lenguaje apropiado				80%	
OBJETIVIDAD	Esta expresado de manera coherente y lógica				80%	
PERTINENCIA	Responde a las necesidades internas y externas de la investigación				80%	
ACTUALIDAD	Esta adecuado para valorar aspectos y estrategias de las categorías				80%	
ORGANIZACIÓN	Comprende los aspectos en calidad y claridad.				80%	
SUFICIENCIA	Tiene coherencia entre criterios e indicadores				80%	
INTENCIONALIDAD	Estima las estrategias que responda al propósito de la investigación				80%	
CONSISTENCIA	Considera que los criterios/indicadores utilizados en este instrumento son propios del campo que se está investigando.				80%	
COHERENCIA	Considera la estructura del presente instrumento adecuado al tipo de información de bases de datos cualitativos/cuantitativos				80%	
METODOLOGÍA	Considera que los criterios/indicadores apoyan a medir lo que pretende medir.				80%	
PROMEDIO DE VALORACIÓN						80%

II. ASPECTOS DE VALIDACIÓN E INFORME:

III. OPINIÓN DE APLICACIÓN:

¿Qué aspectos tendría que modificar, incrementar o suprimir en los instrumentos de medición?

Ninguna

IV. PROMEDIO DE VALORACIÓN:

80%

Lima, 24 de septiembre de 2022

Firma de experto informante
DNI: 09633975
Teléfono: 987555759



UNIVERSIDAD CÉSAR VALLEJO

**FACULTAD DE CIENCIAS EMPRESARIALES
ESCUELA PROFESIONAL DE NEGOCIOS INTERNACIONALES**

Declaratoria de Autenticidad del Asesor

Yo, NAVARRO SOTO FABIOLA CRUZ, docente de la FACULTAD DE CIENCIAS EMPRESARIALES de la escuela profesional de NEGOCIOS INTERNACIONALES de la UNIVERSIDAD CÉSAR VALLEJO SAC - LIMA ESTE, asesor de Tesis titulada: "Clasificación de envases sostenibles para la exportación de productos agroindustriales", cuyos autores son PEÑA NEIRA MAGALY, TARAZONA ARAUJO LIDIA MERCEDES, constato que la investigación tiene un índice de similitud de 13.00%, verificable en el reporte de originalidad del programa Turnitin, el cual ha sido realizado sin filtros, ni exclusiones.

He revisado dicho reporte y concluyo que cada una de las coincidencias detectadas no constituyen plagio. A mi leal saber y entender la Tesis cumple con todas las normas para el uso de citas y referencias establecidas por la Universidad César Vallejo.

En tal sentido, asumo la responsabilidad que corresponda ante cualquier falsedad, ocultamiento u omisión tanto de los documentos como de información aportada, por lo cual me someto a lo dispuesto en las normas académicas vigentes de la Universidad César Vallejo.

LIMA, 28 de Noviembre del 2022

Apellidos y Nombres del Asesor:	Firma
NAVARRO SOTO FABIOLA CRUZ DNI: 21010733 ORCID: 0000-0003-2123-8416	Firmado electrónicamente por: FNAVARROSO el 13- 12-2022 09:15:13

Código documento Trilce: TRI - 0457749